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Стара как «Мир»
Учёные считают, что починить корпус МКС невозможно

Ольга Коленцова

Н а МКС может быть больше ше-
сти трещин, полагают опрошен-

ные «Известиями» эксперты. Скорее 
всего, станция уже выработала свой 
ресурс, опасаются специалисты. Ме-
талл износился, и исправить это мож-
но, только переплавив его, что сделать 
невозможно, пояснили они. Впрочем, 
есть вероятность, что трещины ста-
ли результатом большой нагрузки 
на стыковочный узел. Если заделать 
их не удастся, отсек можно будет изо-
лировать, как это было сделано на со-
ветской станции «Мир», рассказали 
учёные.

В корпусе модуля «Звезда» мо-
жет быть до шести трещин, ставших 
причиной утечки воздуха на МКС. 

Об этом стало известно из перего-
воров космонавтов, которые НАСА 
транслировало 24 февраля.

Первую трещину длиной 4,5 см 
в промежуточной камере модуля 
«Звезда» космонавты нашли в ок-
тябре. Её заделали гибким диском 
из резины и алюминиевой фольги. 
24 февраля место второй возможной 
трещины заклеили несколькими сло-
ями плёнки, чтобы определить, есть 
ли в этом месте утечка воздуха. 25-
го числа космонавт Сергей Рыжиков 
установил временную заплату на тре-
щину номер три.

Специалисты склонны считать, 
что трещины появились давно, про-
сто ранее их не фиксировали. Про-
боин может быть и боль-
ше шести.
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Подсолнечный круг
Цены на масло будут «держать» до осени

Евгения Перцева

Ц ены на подсолнечное масло мо-
гут остаться на нынешнем уровне 

до конца августа. Производители го-
товы поддерживать отпускную стои-
мость в районе ранее зафиксированно-
го уровня — 95 рублей за литр, эта планка 
была определена соглашением о стаби-
лизации цен, действующим до 1 апреля. 
Об этом «Известиям» рассказали в Мас-
ложировом союзе. Компаниям выгодно 
пойти на такой шаг, чтобы предотвратить 
введение экспортной пошлины. В сен-
тябре производители масла ждут но-
вого урожая и даже рассчитывают сни-
зить цены. При этом изготовители сахара 
и торговые сети пока не ведут перего-
воров об изменении стоимости продук-
ции после 1 апреля, отметили эксперты. 
Правительство до сих пор не обозна-
чило бизнесу, намерено ли настаивать 
на продлении соглашения о стабилиза-
ции цен.

О том, что до конца августа произ-
водители подсолнечного масла бу-
дут поддерживать стоимость продук-
ции в районе той, что зафиксирована 
сейчас — 95 рублей за литр, «Извести-
ям» рассказал исполнительный ди-
ректор Масложирового союза Михаил 
Мальцев. Компании готовы сохранить 
эту цену для комфорта покупателей. 
Он подчеркнул, что отрасль не оценива-
ла свои потенциальные потери от тако-
го шага. Как отметил Михаил Мальцев, 
альтернативой может стать экспортная 
пошлина на подсолнечное масло. В этом 
случае производители могут потерять 
более существенные средства.

В сентябре компании рассчитыва-
ют пересмотреть цену товара, возмож-
но, в сторону снижения. Изготовители 
ожидают, что урожай подсолнечника 
в этом году будет больше, что позво-
лит получить более дешё-
вое сырьё. 

Никола со двора
К чему приведёт новое обострение в Армении

Наталия Портякова,  
Алексей Забродин

П осле недолгой передышки полити-
ческая ситуация в Армении вновь 

накалилась. 25 февраля генштаб рес-
публики выступил с призывом к главе 
правительства уйти в отставку. Минобо-
роны коллег не поддержало, заявив, что 
армия не должна вмешиваться в полити-
ку. Однако позиция генштаба нашла по-
нимание у большинства оппозиционных 
политиков и немалой части народа. Как 
заявили «Известиям» в «Процветающей 
Армении», уход лидера страны уже стал 
«национальным требованием». Сам пре-
мьер-министр Никол Пашинян назвал 
заявление генштаба попыткой военного 
переворота, объявил об увольнении его 
главы Оника Гаспаряна и призвал своих 
сторонников выйти на улицы. Впрочем, 
туда же вышли и его противники.

Первые акции неповиновения под 
лозунгом «Армения без Никола» с тре-
бованием отставки премьера страны 
начались в Ереване рано утром. Пока 
одни сторонники оппозиции перекры-
вали центральные улицы и проспекты, 
другие спустились в подземку, вста-
вая в дверях поездов и не давая маши-
нистам тронуться.

Как пообещал ранее член партии 
«Дашнакцутюн» Герасим Варданян, 
протестные акции будут идти до тех 
пор, пока Никол Пашинян и его коман-

да находятся у власти. Но в четверг 
протестный накал пошёл на спад ещё 
до полудня. Правда, скоро стало ясно, 
что это лишь кратковременное зати-
шье перед надвигающейся бурей.

Около 12 часов стало известно о тре-
бовании к премьер-министру подать 
в отставку со стороны генштаба Арме-
нии, подписанном всем его руковод-
ством.

«Вооружённые силы Армении дол-
гое время терпеливо сносили нападки 
действующих властей против армии, 
однако всему есть предел», — отметили 
военные чины в совместном заявлении, 
выразив, таким образом, в том числе 
и несогласие с недавним увольнением 
первого заместителя главы генштаба 
ВС республики Тирана Хачатряна, под-
вергшего критике заявления премье-
ра о «невзорвавшихся “Ис-
кандерах”». 

Процентный уход
Две страны сорвали платежи по межгоскредитам России

Дмитрий Гринкевич, Юлия Церех

Д ве страны в прошлом году не вы-
платили России проценты по меж-

правительственным кредитам. Об этом 
говорится в материалах к докладу Счёт-
ной палаты об исполнении бюджета. 
Общая сумма процентных доходов со-
ставила 63 млрд рублей, из-за неплате-
жей она оказалась на 3,6%, или 2 млрд 
рублей, ниже, чем ожидалось. В конце 
прошлого года доля просрочки по всем 

межгоскредитам прогнозировалась 
на уровне 25% от общего объёма порт-
феля, писали ранее «Известия». В целом 
же в 2020 году РФ заработала на процен-
тах по кредитам на 10 млрд меньше, чем 
в 2019-м. Эксперты полагают, что пока-
затель проблемных долгов в ближай-
шие несколько лет будет снижаться, по-
скольку портфель займов РФ стал чище.

Процентные доходы по межгосудар-
ственным кредитам за прошлый год со-
ставили 63 млрд рублей. Согласно до-

кладу СП, изначально ожидалось, что 
они достигнут 65 млрд. Отставание 
от плана связано с неуплатой двумя 
странами процентов по долгу, пишут 
аудиторы.

Процентные доходы по итогам 
2020-го снизились относительно 
2019-го на 10 млрд рублей, или на 14%. 
Сокращение связано с возникновени-
ем просроченной задолженности по не-
которым заёмщикам, гово-
рится в докладе СП. 

МНЕНИЯ
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« ДВИЖЕНИЕ  
ЗА ОТСТАВ-
КУ ПАШИНЯ-

НА СТАЛО НАБИРАТЬ ОБО-
РОТЫ СРАЗУ ПОСЛЕ ТОГО, 
КАК 10 НОЯБРЯ МОСКВА, 
БАКУ И ЕРЕВАН ПОДПИСА-
ЛИ СОГЛАШЕНИЕ О ПРЕ-
КРАЩЕНИИ ОГНЯ В НАГОР-
НОМ КАРАБАХЕ
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Никола со двора
A Позже в Минобороны РФ 

заявили, что премьера Ар-
мении, вероятно, ввели в заблуж-
дение по поводу применения ком-
плексов «Искандер», он использовал 
неточную информацию.

Увольнение Тирана Хачатряна ген-
штаб счёл «антигосударственным 
и безответственным» шагом. Его при-
няли без учёта национальных и го-
сударственных интересов Армении, 
«основываясь исключительно на лич-
ных амбициях», отметило ведомство 
в своём заявлении.

Ответ Никола Пашиняна оказался 
стремительным. На своей странице 
в Facebook премьер назвал заявление 
генштаба попыткой военного перево-
рота, сообщил, что увольняет его гла-
ву Оника Гаспаряна, и призвал своих 
сторонников выйти на площадь Рес-
публики «защитить революцию» и вы-
слушать его обращение, намеченное 
на 16.00 по местному времени.

�� ВСЁ СМЕШАЛОСЬ 
В ДОМЕ АРМЯНСКОМ

Правящая фракция «Мой шаг» под-
держала Никола Пашиняна, обви-
нив военных в безответственности. 
Армия не должна вмешиваться в по-
литику, отметило, в свою очередь, 
минобороны. А вот экс-президенты 
Армении Роберт Кочарян и Серж 
Саргсян призвали граждан поддер-
жать генштаб. С аналогичным сигна-
лом выступили и три оппозиционные 
партии Нагорного Карабаха.

Уже к середине дня на площади 
Республики в Ереване собрались как 
сторонники Никола Пашиняна, так 
и его оппоненты, хотя оппозиция зва-
ла «своих» на площадь Свободы в ки-
лометре от места сбора сограждан, 

решивших поддержать правитель-
ство. Разумеется, пересечение одних 
с другими не обошлось без потасовок.

Опасность переворота управляе-
ма, всё решится мирным путём, убеж-
дал тем временем сограждан Паши-
нян, делая эпизодические «вылазки» 
в народ. Однако, судя по призыву пер-
вого экс-президента Армении Лево-
на Тер-Петросяна ко всем политиче-
ским силам «исключить возможность 
гражданской войны», ожидания у всех 
были весьма тревожные.

Митинг на площади Республики 
в 16.00 начался с минуты молчания 
в память о погибших в карабахской 
войне, итоги которой и проложили 
путь к политическим бедам Паши-
няна. Премьер признал, что думал 
об отставке.

— Но не я решил стать премьером, 
народ меня избрал. Поэтому народ 
должен принять решение о моей от-
ставке. И мы предложили провести 
досрочные выборы, но оппозиция 
отвергла наше предложение, — ска-
зал он.

Глава правительства предложил 
ограничить шествие сторонников од-
ним днём, а затем сесть с оппозицией 
за стол переговоров для консульта-
ций по выборам. Но не забыл пред-
упредить, что «бархатному отноше-
нию» властей будет положен конец 
и все, кто «перейдёт границы», будут 
задержаны.

Лидер «Движения по спасению Ро-
дины» Вазген Манукян ответил на это 
моментально: обсуждать с премье-
ром будут только то, как он покидает 
власть, и до тех пор, пока он не оста-
вит премьерское кресло, оппозиция, 
начавшая уже разворачивать палатки 
у здания парламента, не уйдёт.

— Пашинян уже фактически ушёл 
в сознании людей, практически все 
слои населения выступают против 
него, а он упёрся, подводя страну 
к гражданскому противостоянию, — 
полагает секретарь оппозиционной 
фракции «Процветающая Армения» 
Арман Абовян. — Его уход не просто 
политическая повестка, это нацио-
нальное требование. Человек, кото-
рый поставил фактически всю стра-
ну перед Турцией и Азербайджаном 
на колени, не имеет ни политическо-
го, ни морального права быть руко-
водителем. И чем дольше он у власти, 
тем выше вероятность внутренней де-
стабилизации, она растёт буквально 
каждый час.

По словам пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова, Москва 

Процентный уход
Две страны сорвали платежи по межгоскредитам России

Новости  

Со спортивным раздором
Решится ли кто-то на бойкот Олимпиады в Пекине

Наталия Портякова

Н а Западе всё активнее раздаются 
призывы к бойкоту зимней Олим-

пиады-2022 в Пекине из-за нарушений 
прав человека в Синьцзяне. На этой не-
деле за то, чтобы считать обращение 
Китая с уйгурами геноцидом и на этом 
основании отобрать у Пекина Игры, 
проголосовал парламент Канады. Ра-
нее к аналогичному шагу власти своих 
стран призвали некоторые парламен-
тарии Британии, США и Австралии. Пре-
мьер Соединённого Королевства Бо-
рис Джонсон, впрочем, на этой неделе 
дал понять: бойкота не будет. Сдержан-
но к демаршу при всей своей нелюбви 
к Китаю относятся и другие западные ли-
деры. Во многом такая позиция связа-
на с тем, что предыдущие бойкоты Игр 
не решили международных проблем, 
а только навредили спортсменам, о чём 
«Известиям» напомнили и в Междуна-
родном олимпийском комитете. 

�� ГРУППА ПРОТИВНИКОВ

В Древней Греции на время Олимпий-
ских игр стороны в обязательном по-
рядке прекращали все междоусобные 
войны. В современном мире, втянутом, 
по мнению некоторых аналитиков, в но-
вую холодную войну между Западом 
и Китаем, жёстко разграничить полити-
ку и спорт куда сложнее. Право на про-
ведение Олимпиады-2022 КНР выигра-
ла ещё в 2015 году. Но за год до её начала 
на Западе стали усиливаться призывы 
бойкотировать соревнования в знак 
протеста против нарушений прав че-
ловека китайскими властями в Синь-
цзян-Уйгурском автономном районе.

На этой неделе палата общин Канады 
единогласно проголосовала за то, что-
бы объявить действия Китая в Синьцзя-
не геноцидом уйгур, призвав Междуна-
родный олимпийский комитет (МОК) 
перенести Игры из Пекина, например, 
в Канаду. С открытым письмом, содер-
жащим аналогичный призыв, к прези-
денту США Джо Байдену на этой неделе 
обратился конгрессмен-республиканец 
Джон Катко. Ранее с воззванием не си-
деть сложа руки и отреагировать на ре-
прессии против уйгур в Китае бойко-
том Олимпиады в Пекине выступили 
лидер британских либерал-демократов 
Эд Дэви и лейборист Крис Брайант. Об-
щественные дискуссии о целесообраз-
ности отказа от участия в Олимпиаде 
на территории КНР стали всё активнее 
вестись и в Австралии.

Впрочем, лидеры этих стран пред-
почли не сжигать все мосты. 24 февра-
ля британский премьер Борис Джонсон 
заявил, что бойкота не будет, а Велико-
британия и так «возглавляет междуна-
родные действия в ООН по привлече-
нию Китая к ответственности». В ответ 
на обвинения в геноциде должно быть 
проведено заслуживающее доверия 
международное расследование, заме-
тил, в свою очередь, глава МИД Канады 
Марк Гарн, воздержавшийся, как и дру-
гие члены правительства, от голосова-
ния по теме бойкота в парламенте.

Госсекретарь США Энтони Блинкен, 
ранее согласившийся с определени-
ем событий в Синьцзяне как «геноцид», 
бойкот пекинской Олимпиады исклю-
чать не стал. Однако заметил, что это 
решение будет приниматься в консуль-
тациях с «дружественными демократи-
ями» — прежде всего союзниками США 
по альянсу «Пять глаз», куда помимо 
Британии и Канады входят также Но-
вая Зеландия и Австралия.

На запрос «Известий», что дума-
ют об этом в двух последних странах, 
их внешнеполитические ведомства 
не ответили.

Китай между тем призывы к бой-
коту Олимпиады без ответа не оста-
вил. Вслед за резолюцией канадско-
го парламента посольство КНР в этой 
стране назвало демарш «грубым вме-
шательством во внутренние дела Ки-
тая и злонамеренной провокацией про-
тив 1,4 млрд его граждан». А МИД КНР 
напомнил, что «вопиющая политиза-
ция спорта нарушает дух олимпийско-
го движения и наносит ущерб интере-
сам их спортсменов».

Но самая жёсткая реакция по тради-
ции последовала по каналам китайско-
го издания Global Times. Бойкот зимних 
Игр в Пекине 2022 года не получит ши-
рокой поддержки, написал главный ре-
дактор этой газеты Ху Сицзинь в начале 
февраля, пообещав, что «Китай серьёз-
но накажет любую страну, которая по-
следует такому призыву».

�� УРОКИ ИСТОРИИ

В Международном олимпийском коми-
тете «Известиям» пояснили, что он дол-
жен сохранять нейтралитет по всем гло-
бальным политическим вопросам, хотя 
присуждение права на проведение Игр 
тому или иному национальному олим-
пийскому комитету не означает согла-
сия МОК с политической структурой, 
социальными условиями или стандар-
тами в области прав человека в этой 
стране. И в преддверии зимних Олим-
пийских игр в Пекине 2022 года оце-
ночная комиссия МОК рассмотрела 
мнения независимых НПО по ряду во-
просов, включая права человека, подни-
мая затем их перед правительством КНР 
и местными органами власти.

— Мы получили заверения в том, что 
принципы Олимпийской хартии будут 
соблюдаться в контексте Игр, — подчер-
кнули в пресс-службе МОК.

Но главное — там призвали не забы-
вать об уроках двух последних в исто-
рии бойкотов Олимпиады. В 1980 году 
в знак протеста против ввода советских 
войск в Афганистан американский пре-
зидент Джимми Картер призвал отка-
заться от участия в Играх в Москве. 
Порядка 65 стран бойкот поддержали, 

но немалое число спортсменов оттуда 
всё же приехали в СССР, выступив под 
олимпийским флагом (британским бе-
гунам Себастьяну Коу и Стиву Оветту, 
чья страна примкнула к бойкоту, уча-
стие в московских Играх даже принес-
ло золотые медали). Четыре года спу-
стя Москва и страны Восточной Европы 
демонстративно не отправили свои 
команды на Олимпиаду в Лос-Анджелес.

— Эти два бойкота разрушили мечты 
и карьеру тысяч спортсменов со всего 
мира и лишили их прав. Но они никог-
да не достигли ни одной из политиче-
ских целей, намеченных правительства-
ми, — назидательно отметили в беседе 
с «Известиями» в МОК.

К слову, в 2008 году Пекин принимал 
летнюю Олимпиаду, и уже тогда на За-
паде существовало недовольство нару-
шениями прав человека в КНР.

— Но в то время для большинства за-
падных стран и их союзников было важ-
нее построить конструктивные отно-
шения с Китаем как развивающейся 
экономикой с прибыльным внутрен-
ним рынком. В 2021 году КНР стала глав-
ной политической угрозой для Запада, 
и контроль над международным влия-
нием Китая теперь входит в диплома-
тические интересы западных стран, — 
сказал «Известиям» эксперт в области 
спортивной дипломатии, руководитель 
программы спорта, политики, управле-
ния и международного развития Эдин-
бургского университета Ли Чон У.

По его словам, внутреннюю по-
литику из-за давления Запада Пе-
кин менять не станет. Однако на фоне 
стремления провести первое после пан-
демии COVID-19 (не считая Игр в Токио 
в этом году) спортивное мегасобытие, 
демонстрирующее миру эффектив-
ную антивирусную программу Китая, 
власти страны могут с неохотой пойти 
на символические жесты, чтобы сбить 
негативную шумиху на Западе.

— Для КНР не менее важно управ-
ление международной репутацией 
на предстоящих Олимпийских играх, 
и бойкот, безусловно, ещё больше ухуд-
шит репутацию Китая в мире после 
COVID-19, — пояснил Ли Чон У.

При этом эксперт предположил, что 
вопрос о потенциальном бойкоте Олим-
пиады в Пекине будет подниматься за-
падными странами до последней ми-
нуты, хотя в конечном итоге все они 
отправят своих спортсменов на Игры, 
ограничившись неучастием политиче-
ских лидеров на церемониях открытия 
и закрытия в знак протеста.

Наше дело

Торгово-промышленная палата предлагает закрепить понятие «семейный бизнес» 
в российском законодательстве. Об этом рассказал глава объединения Сергей 

Катырин на встрече с Владимиром Путиным. Она прошла в Кремле 25 февраля.

  Сейчас этот вопрос прорабатывается с правительством. Между тем ТПП уже 
провела три форума семейных бизнесменов, куда съезжались компании со всей 
страны, добавил Сергей Катырин. Кроме того, ранее были организованы две 
встречи представителей семейного бизнеса с депутатами Госдумы. В палате рас-
считывают, что подобные дискуссии будут проходить на регулярной основе. Как 
ранее пояснял Сергей Катырин, из-за отсутствия особой правовой категории се-
мейный бизнес не имеет целевой поддержки со стороны государства.

  ТПП проводит опросы предпринимателей — это так называемый «Бизнес-ба-
рометр страны», который позволяет получить обратную связь от представителей 
деловых кругов. Так, бизнесмены могут оценить текущую ситуацию в экономи-
ке региона и страны в целом, существующие барьеры и вызовы, условия дальней-
шего развития предпринимательской деятельности. Результаты опроса затем на-
правляются в правительство, парламент и соответствующие министерства.

  Сергей Катырин также доложил президенту о международной составляющей 
деятельности ТПП. «На сегодняшний день у нас организованы и работают 76 де-
ловых советов с 76 странами. Это представители бизнеса с российской стороны 
и со стороны соответствующего государства, которые нарабатывают матери-
ал в том числе для межправительственных комиссий. Они работают и по кон-
кретным проектам, которые они поддерживают, а также по проблемам, которые 
возникают в экономических связях с той или иной страной», — пояснил Сергей 
Катырин. Это, в частности, касается таможни и фитосанитарного контроля, от-
метил собеседник президента.

  В 41 стране также работают представители ТПП. «Десять — это региональные 
представительства, которые мы содержим в штатном режиме, а остальные — это 
наши почётные представители, которые по нашему поручению, по нашей дове-
ренности наши интересы защищают в той или иной стране», — заявил глава объ-
единения. Он добавил, что в РФ ТПП сейчас представлена более чем в 330 горо-
дах и муниципальных образованиях.

  Палата также уделяет пристальное внимание законодательной деятельности. 
По линии структуры работают 22 комитета и 13 советов. В них принимают уча-
стие не только предприниматели, но и эксперты. «Мы в год сопровождаем более 
100 законопроектов, даём заключения по порядка 70 законам, где-то около 15 за-
конов мы готовим своих собственных, которые вносим соответствующим об-
разом в правительство и в Государственную думу», — сказал Сергей Катырин. 
На встрече обсуждалась и подготовка к VIII съезду ТПП, который состоится 26 
февраля. В связи с эпидемической ситуацией мероприятие пройдёт в онлайн-ре-
жиме. Участвовать будут 340 делегатов.

A «Известия» обратились 
в пресс-службу палаты 

с просьбой уточнить: идёт ли в контек-
сте появления просрочки речь только 
о двух странах, не перечисливших про-
центы, или же проблемы с платёжной 
дисциплиной возникли у большего ко-
личества должников. В пресс-службе 
СП ответили, что не могут предоста-
вить запрошенную информацию, по-
скольку она носит секретный характер. 
Там также не уточнили стало ли сокра-
щение показателя по сравнению с пре-
дыдущим годом следствием того, что 
некоторые займы были уже погашены.

В пресс-службе Минфина на прось-
бу уточнить, о каких двух государствах-
неплательщиках идёт речь, также за-
явили, что не раскрывают эти данные.

Изначально, согласно утверждён-
ному закону о бюджете, Россия пла-
нировала выдать в 2020  году ино-
странным правительствам около 
300 млрд рублей, или $4 млрд, что ста-
ло бы рекордной для страны суммой. 
Однако пандемия сорвала эти пла-
ны. Объём межгосударственных кре-
дитов мог стать минимальным за по-
следние годы — на конец ноября РФ 
профинансировала другие страны 
на 137 млрд рублей (меньше на эту же 
дату было только в 2016 году). Однако 
в декабре Минфин перечислил Бело-
руссии первый транш в $500 млн по но-
вому кредиту общей суммой $1 млрд.

В результате по итогам года общий 
объём выдачи государственных зай-
мов достиг 211 млрд рублей. Сумма по-
гашения составила 114 млрд, следует 
из данных Казначейства. В 2019-м со-
отношение было 215 к 250 млрд, это 
стало первым за российскую исто-
рию результатом, когда объём пога-
шения превысил кредитование, писа-
ли «Известия».

Как ранее сообщали «Известия» 
со ссылкой на проект программы 
управления госфинансами, по ито-
гам 2020 года просрочка по прави-
тельственным кредитам, выданным 
Россией другим странам, ожидалась 
на уровне 25%. В 2021-м перед Мин-
фином была поставлена цель снизить 
её до 24%, к 2023-му — до 23% и остать-
ся на этом уровне и в 2024-м. Под про-
срочкой понимаются не выполненные 
вовремя обязательства — не только 
по выплате процентов, но и основно-
го тела долга.

Чтобы улучшить ситуацию с про-
блемными долгами, в документе пред-
лагалось согласовать с иностранными 
государствами-заёмщиками условия 
урегулирования задолженности пе-
ред РФ с учётом интересов федераль-
ного бюджета, платёжеспособности 
стран-должников, а также междуна-
родных обязательств нашей страны, 
уточнялось в приложениях к проекту 
постановления правительства. Кроме 

этого там говорилось о необходимо-
сти запланировать и предусмотреть 
финансирование юридических услуг 
привлечённых фирм, а также соответ-
ствующих судебных издержек.

�� НЕ КРИТИЧНО

Нельзя назвать точный размер про-
центной ставки по межгосударствен-
ным кредитам — с каждой страной 
заключается отдельное соглаше-
ние, детали которого не раскрыва-
ются, отметил доцент кафедры го-
сударственной политики МГУ Юрий 
Юденков. В среднем ставка составля-
ет около 1,5%. Самый проблемный для 
России долг — украинский, полагает 
экономист. Он составляет примерно 
$3,5 млрд, причём возврат денежных 
средств в текущих обстоятельствах 
маловероятен. Белоруссия — один 
из крупнейших заёмщиков — должна 
России около $7 млрд, но этот кредит 
не назовёшь безнадёжным, резюмиро-
вал Юрий Юденков.

Государства, то есть суверены, как 
акторы в международном правовом 
поле обладают иммунитетом и фак-
тически неподсудны, пояснял ранее 
управляющий партнёр юридической 
фирмы «Борениус» Андрей Гусев. По-
этому взыскать с заёмщиков непога-
шенную задолженность юридическим 
путём крайне сложно.

Урегулирование вопросов по меж-
госкредитам дополнительно ослож-
няет крайне низкий уровень правовой 
гигиены в заключённых договорах, от-
мечал Андрей Гусев. По крайней мере 
раньше, в советское время, а также 
на начальном этапе современной Рос-
сии внимания юридическим аспектам 
в таких соглашениях уделялось мало, 
поделился опытом специалист.

Приведённую аудиторами сумму 
просрочки по платежам вряд ли мож-
но считать критичной, добавил дирек-
тор Центра региональной политики 
РАНХиГС Владимир Климанов. Сни-
жение доли выданных Россией про-
блемных кредитов вполне возможно 
в ближайшие годы, добавил он. Струк-
тура межгосударственных займов 
за последние несколько лет поменя-

лась и стала значительно чище, уверен 
эксперт. Впрочем, надо учитывать, что 
ввиду санкций Россия не может вести 
столь же активную политику по креди-
тованию новых стран, добавил Влади-
мир Климанов.

По последним данным Минфина, за-
долженность других государств перед 
Россией составляет около $35 млрд. 
Эту цифру в сентябре 2019 года назы-
вал Сергей Сторчак, работавший тогда 
замглавы ведомства. География долж-
ников неизвестна.

« ЧЕЛОВЕК, КОТО-
РЫЙ ПОСТАВИЛ 
ВСЮ СТРАНУ ПЕ-

РЕД ТУРЦИЕЙ И АЗЕРБАЙД-
ЖАНОМ НА КОЛЕНИ, НЕ 
ИМЕЕТ НИ ПОЛИТИЧЕСКО-
ГО, НИ МОРАЛЬНОГО ПРА-
ВА БЫТЬ РУКОВОДИТЕЛЕМ. 
И ЧЕМ ДОЛЬШЕ ОН У ВЛА-
СТИ, ТЕМ ВЫШЕ ВЕРОЯТ-
НОСТЬ ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ
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Нашли управу
В Госдуме хотят пресечь злоупотребления среди управляющих компаний

Мария Перевощикова

В Госдуме предложили запретить сме-
ну добросовестных управляющих 

компаний (УК) в домах в первый год 
их работы. С такой инициативой в Мин-
строй обратилась зампред комитета ГД 
по контролю и регламенту Наталья Ко-
стенко (письмо есть у «Известий»). Меру 
поддерживают в комитете нижней па-
латы по жилищной политике и ЖКХ. Со-
гласно Жилищному кодексу, договор 
с управляющей компанией заключается 
на срок от года до пяти лет. При этом до-
пускается проведение собрания жиль-
цов по поводу её смены в любое вре-
мя. Такой пробел в законодательстве 
позволяет недобросовестным УК ма-
нипулировать жителями, обещая золо-
тые горы за меньшие деньги, но по фак-
ту не выполняя обязательств.

По Жилищному кодексу дого-
вор управления многоквартирны-
ми домами устанавливается на срок 
от одного года до пяти лет. Но ЖК РФ 
допускает проведение собрания соб-
ственников квартир по вопросу сме-
ны УК в любое время — это необходи-
мо для своевременного отстранения 
от работы недобросовестных компа-
ний.

Сложившаяся судебная практика 
говорит о том, что УК зачастую меняют 
каждый месяц — такой лазейкой в зако-
нодательстве пользуются недобросо-
вестные компании. Об этом говорится 
в письме зампреда комитета ГД по кон-
тролю и регламенту Натальи Костенко 
в адрес главы Минстроя Ирека Файзул-
лина. С копией документа ознакоми-
лись «Известия».

Так, в одном из домов в Новороссий-
ске с августа 2019-го по февраль 2020 
года было проведено 11 общих собра-
ний по вопросу выбора новой УК, от-
мечено в письме.

Бывают ситуации, когда одна ком-
пания призывает отказаться от услуг 
другой — вполне добросовестной. Кон-
курент обещает золотые горы, но затем 
не выполняет обязательств, рассказал 
первый зампред комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ Сергей 
Пахомов. Также нередки случаи, ког-
да злоумышленники подделывают ре-
шения собраний, проводят их тайно 
от жильцов, вступают в сговор с руко-
водителем товарищества собственни-
ков жилья и так далее, отметила Ната-
лья Костенко.

— Проще всего проводить подобные 
манипуляции именно в первый год ра-
боты УК, пока она ещё не успела заре-
комендовать себя перед жильцами, — 
подчеркнула она.

Депутат предложила внести измене-
ния в действующие нормативы и запре-
тить смену добросовестной УК до ис-
течения первого года её работы. При 
этом останется право жильцов менять 
управляющую компанию до окончания 
этого срока в случае, если она не испол-
няет своих обязанностей и это доказано 
проверкой жилищной инспекции, под-
черкнула Наталья Костенко.

— Мы поддерживаем предложение. 
Сегодня в законе написано, что УК мо-
жет работать от одного года до пяти 
лет, но суды смотрят на это иначе. 
Можно эту норму обозначить конкрет-
но, — сказал Сергей Пахомов.

В Минстрое на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Действительно, сегодня неред-
ки случаи, когда УК хорошо работает, 
но приходит другая компания и пред-
лагает значительно более низкую цену 
за свои услуги, а потом просто не вы-
полняет своих обязательств, отметила 
руководитель экспертной группы об-
щественного совета при Минстрое, ди-
ректор ассоциации управляющих ком-
паний НП «Национальный жилищный 
конгресс» Татьяна Вепрецкая. На са-
мом деле за те деньги, которые такие 
УК предлагают, обязательства вообще 
невозможно выполнить, сказала она.

Также есть проблема подмены реше-
ний общих собраний собственников, 
указала глава комиссии Общественной 
палаты РФ по ЖКХ, строительству и до-
рогам, исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева.

— Бывают вопиющие случаи, один 
из таких произошёл в Москве. Жите-
ли поменяли УК, которая плохо управ-
ляла домами, проголосовали за смену. 
Но спустя какое-то время обнаружили, 
что их домами опять управляет та же 
организация, но под другим именем, 
которую они якобы «выбрали», — рас-
сказал Сергей Пахомов.

В таких ситуациях жители вправе 
поднять документы и выявить фальси-
фикацию голосов. Но в случаях, когда 
время упущено, обжаловать результа-
ты довольно сложно, указал предста-
витель юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнёры» Ярослав Шицле. 
Запрет менять УК в первый год позво-
лит исключить дополнительные воз-
можности для недобросовестных ком-
паний, считает юрист.

Также логично было бы повышать 
прозрачность общих собраний жиль-
цов, отметила Светлана Разворотне-
ва. В частности, можно обязать от-
ветственных вывешивать протоколы 
собраний на информационные доски 
в подъездах, чтобы каждый житель мог 
проверить, за что он голосовал. Так-
же стоит ужесточить ответственность 
за подделку этих документов и обязать 
жилищные инспекции их проверять, 
выразила мнение эксперт.

В законе не зря прописано, что дого-
вор управления заключается не менее 
чем на один год: УК строит финансовый 
план как минимум на этот срок, отме-
тила председатель экспертного сове-
та комитета ГД по жилищной полити-
ке и ЖКХ Ирина Булгакова. Реализация 
инициативы поможет исключить слу-
чаи, когда добросовестным компани-
ям приходится прерывать финансо-
вый год преждевременно, сказала она.

— Сейчас из-за риска, что УК могут, 
по сути, отстранить в любой момент, 
многие компании боятся вкладывать-
ся в дорогой текущий ремонт (который 
окупается минимум год) или в закуп-
ку техники, например для уборки сне-
га во дворе, — рассказала Ирина Бул-
гакова.

Также при преждевременной смене 
УК есть риск, что она сразу выставит 
крупный счёт за услуги, оплата кото-
рых должна быть растянута на год, от-
метила Татьяна Вепрецкая. Поэтому 
логично запретить смену добросовест-
ных компаний в течение финансово-
го года, а не только в первые 12 меся-
цев работы, полагает она.

Процентный уход
Две страны сорвали платежи по межгоскредитам России

 Новости

Дальний приток
Пандемия вскрыла проблемы и возможности туризма в ДФО

Максим Ходыкин

П рошлый год был сложным для ту-
ристической отрасли Камчатского 

края, однако он задал ряд новых трен-
дов, рассказали «Известиям» в про-
фильном министерстве региона. Вли-
яние пандемии на эту сферу отметили 
также представители власти, бизне-
са и экспертного сообщества, уча-
ствовавшие в форуме «Дальний Вос-
ток — зима открытий», который прошёл 
с 24 по 25 февраля в Петропавловске-
Камчатском. Одной из основных проб-
лем остаётся транспортная доступ-
ность субъектов Дальневосточного 
федерального округа (ДФО), отмеча-
ют специалисты. Тем не менее этот во-
прос постепенно решается, завери-
ли «Известия» представители региона 
в парламенте.

�� ЖЕМЧУЖИНА ВОСТОКА

В Петропавловске-Камчатском про-
шёл деловой форум «Дальний Вос-
ток — зима открытий», где предста-
вители власти, бизнеса и эксперты 
обсудили проблемы развития туриз-
ма не только в регионе, но и на всём 
Дальнем Востоке. Два дня работали 
многочисленные площадки, где под-
нимались вопросы экологического 
туризма, строительства новых объ-
ектов инфраструктуры и приорите-
та делового туризма в ДФО.

Однако в центре внимания оказа-
лось развитие этой сферы на Камчатке, 
что неудивительно, учитывая потен-
циал региона. В 2019 году на Восточ-
ном экономическом форуме прези-
дент России Владимир Путин отмечал: 
«Камчатка вообще, конечно, брилли-
ант наш, природный заповедник в це-
лом, всё там заповедное. Я ничего бо-
лее красивого в мире не видел, чем 
Камчатка». За последние годы полуо-
строву удалось поймать позитивный 
тренд в привлечении путешественни-
ков. Если туристический поток в 2017-м 
составил 199,3 тыс. человек, то в 2019-
м он достиг 241,5 тыс. 2020 год регио-
нальные власти назвали аномальным 
и сложным, но отметили новые трен-
ды и большой потенциал в развитии 
туризма.

— Прошлый год был интересным. 
Мы видим, что появились новые це-
левые аудитории. У нас туроператоры 
смогли переориентироваться и сделать 
акцент на местного жителя. У нас поя-
вился запрос на долгие путешествия. 

Около 30% нашего населения перешло 
на удалённую работу и готово совме-
щать отдых и работу, — рассказала 
«Известиям» министр туризма Кам-
чатского края Наталия Максименко.

Она также обратила внимание 
на сложности транспортной доступ-
ности внутри региона и отметила необ-
ходимость развития автонаправлений, 
малой авиации и круизного сообще-
ния. «Это в планах есть, пока не за-
гадываем, это в процессе», — добави-
ла министр. Актуальность развития 
транспортной доступности межреги-
онального туризма отмечали и специа-
листы, приглашённые на форум из раз-
ных уголков ДФО.

— Рейс Южно-Сахалинск — Петро-
павловск-Камчатский не является 
для властей приоритетным, поэтому 
сейчас его отменили и приходится до-
бираться с пересадками. Пока у нас 
не будет стабильных транспортных 
перевозок, туроператоры не смогут 
говорить о глубине продаж, что очень 
важно для туристического бизнеса, — 
рассказала на форуме заместитель ми-
нистра туризма Сахалинской области 
Наталия Пахолкова.

Она отметила, что все регионы уни-
кальны и могут предложить путеше-
ственникам оригинальные продукты. 
При этом представители субъектов 
на панели форума словно конкури-
ровали между собой и отмечали свои 
преимущества. Например, заммини-
стра туризма Бурятии Туяна Дугаро-
ва сообщила о том, что именно её ре-
гион первым в России был открыт для 
путешественников. О наследии коро-
навируса рассказала и представитель 

Амурской области, руководитель ту-
ристско-информационного центра ре-
гиона Наталья Храмова.

— У нас начало развиваться новое 
направление — появился турист-ис-
следователь, который ищет трудно-
доступные места, чтобы побыть в оди-
ночестве, уединиться. Сейчас людей 
не пугает отсутствие комфорта, дорог 
и инфраструктуры. Пандемия стала 
стимулом развития новых направле-
ний, — отметила специалист.

�� ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ

Туризм на Камчатке только развивает-
ся, и на этом направлении предстоит 
ещё много работы, заявила в разгово-
ре с «Известиями» заместитель пред-
седателя Госдумы, депутат от Камчат-
ки Ирина Яровая.

— Конечно, развитие туризма 
на Камчатке и на Дальнем Востоке 
напрямую зависит от транспортной 
доступности. Благодаря президенту 
парламент и правительство проводят 
большую работу, уже принят ряд важ-
ных решений: плоские тарифы, субси-
дированные перелёты. Сейчас стоит 
задача увеличивать объём перевозок 
и количество выполняемых рейсов, — 
отметила парламентарий.

В профильном думском комите-
те «Известиям» рассказали и о других 
проблемах, с которыми сталкиваются 
туристы на Дальнем Востоке.

— Проблемы по России одинако-
вы: инфраструктура слабо развита. 
Второе — мы не умеем презентовать 
наши территории и общение с дикой 
природой. Кроме того, транспорт-

ная составляющая тоже не отвечает 
определённым требованиям. Пере-
браться в населённый пункт из цент-
ра субъекта очень тяжело, — сказал 
первый зампред комитета по регио-
нальной политике и проблемам Се-
вера и Дальнего Востока Сергей Кар-
гинов.

Действительно, успешный визит 
в дикие земли Камчатки — дело чрез-
вычайно сложное. До большинства 
мест можно добраться только летом 
и на вертолёте. Одно из мест, куда воз-
можно попасть в зимний период, — по-
ездка на Авачинский перевал, куда 
и отправились «Известия».

Путь до точки обзора вулканов и со-
пок выглядит так: сначала едем на ав-
тобусе, а потом нужно пересаживать-
ся на ратраки — самоходную технику 
на гусеничном ходу, наиболее при-
годную для передвижения по нераз-
работанным снежным дорогам. Спу-
стя примерно час поездки по кочкам 
самоотверженный турист доезжает 
до базы, где ему предлагают чай и бу-
терброды. После небольшого привала 
путь продолжается уже до смотровой 
площадки, где опытные экскурсоводы 
обещают виды на местные природные 
достопримечательности.

Хорошая видимость здесь боль-
шая удача. Корреспонденту «Извес-
тий», увы, не повезло: туман и снегопад 
не позволили увидеть ни одну из гор-
достей дикой Камчатки. Ориентируясь 
на слова экскурсовода, туристы фото-
графировались на фоне белой тьмы — 
там, где, предположительно, и распо-
лагались знаменитые сопки и вулканы. 
После возвращения на базу сложно-
сти продолжились — на этот раз разря-
дился аккумулятор у машины, которая 
должна была возвращаться в Петро-
павловск. После часового поиска за-
мены ратрак всё-таки пришёл в норму 
и привёз путешественников обратно 
к благам цивилизации.

Именно в дикой природе ценность 
Камчатки, отмечал недавно в интер-
вью «Известиям» глава региона Вла-
димир Солодов. «Наших посетителей 
привлекают экстремальный туризм, 
встречи с дикими животными, разные 
природные явления, которые происхо-
дят зимой и летом», — подчёркивал гу-
бернатор. Тем не менее, по его словам, 
уровень сервиса, который можно на-
звать «непредсказуемым», наклады-
вает определённый негативный от-
печаток на впечатления от экскурсий 
по полуострову.

« БЫВАЮТ СИТУА-
ЦИИ, КОГДА 
ОДНА КОМПА-

НИЯ ПРИЗЫВАЕТ ОТКА-
ЗАТЬСЯ ОТ УСЛУГ ДРУГОЙ — 
ВПОЛНЕ ДОБРОСОВЕСТНОЙ. 
КОНКУРЕНТ ОБЕЩАЕТ ЗО-
ЛОТЫЕ ГОРЫ, НО НЕ ВЫПОЛ-
НЯЕТ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Наиболее громкие истории с не-
платежами по российским госкреди-
там связаны с Венесуэлой и Украиной. 
Первая страна в 2017 году допустила 
просрочку по перечислению РФ про-
центов по займу, сообщала Счётная па-
лата. В результате этого российский 
бюджет мог недополучить 53,9 млрд 
рублей (около $950 млн). Впрочем, как 
информировал в начале прошлого года 
МИД, сейчас республика дисципли-
нированно обслуживает российский 
долг.

20 декабря 2015 года наступила про-
срочка Украины по платежам в отно-
шении еврооблигаций на $3 млрд, 
сообщал Дмитрий Медведев, рабо-
тавший тогда премьером. В феврале 
2016-го Россия обратилась в суд, дело 
длится до сих пор. С учётом начислен-
ных процентов долг Украины на конец 
2019 года возрос до $4,5 млрд. Верхов-
ный суд Великобритании должен был 
вынести решение в 2020 году, но в но-
ябре в связи с пандемией он его отло-
жил.

« САМЫЙ ПРО-
БЛЕМНЫЙ ДЛЯ 
РОССИИ ДОЛГ — 

УКРАИНСКИЙ. ОН СОСТАВ-
ЛЯЕТ ПРИМЕРНО $3,5 МЛРД, 
ПРИЧЁМ ВОЗВРАТ ДЕНЕЖ-
НЫХ СРЕДСТВ В ТЕКУЩИХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ МАЛО-
ВЕРОЯТЕН

с тревогой следит за ситуацией в Ар-
мении. Однако он добавил, что это 
внутреннее дело страны. Так же си-
туацию прокомментировали и в рос-
сийском дипведомстве.

Вечером в четверг Никол Паши-
нян позвонил Владимиру Путину. Рос-
сийский президент призвал стороны 
к сдержанности, а также высказался 
за сохранение порядка и урегулиро-
вание ситуации в рамках закона.

Министр иностранных дел Турции 
Мевлют Чавушоглу заявил, что Ан-
кара осуждает попытку переворота 
в Армении.

�� НАВСТРЕЧУ НЕИЗВЕСТНОСТИ

Движение за отставку Никола Паши-
няна стало набирать обороты сразу 
после того, как 10 ноября Москва, 
Баку и Ереван подписали соглашение 
о прекращении огня в Нагорном Кара-
бахе. В результате ряда военных пора-
жений Армении пришлось отказаться 
от контроля над значительной терри-
торией, в том числе над стратегиче-
ски важным городом Шуши. На следу-
ющий день 17 оппозиционных партий 
потребовали отставки правительства 
Армении, а недовольная итогами вой-
ны толпа разгромила здание парла-
мента и избила спикера национально-
го собрания Арарата Мирзояна.

При этом раскол элит, в том числе 
по линии военных и политиков, су-
ществовал в Армении и до второй 

карабахской войны. Однако сейчас 
напряжение между гражданскими 
властями и военной верхушкой вы-
плеснулось наружу и стало более от-
крытым, заметил «Известиям» дирек-
тор Института Кавказа (город Ереван) 
Александр Искандарян. По мнению 
политолога, главное отличие от про-
тивостояния команды Никола Паши-
няна и оппозиции последних трёх ме-
сяцев и сегодняшнего дня в том, что 
сейчас кризис всё больше начинает 
проявляться на социальном уровне.

— В Ереване параллельно идут два 
митинга — за и против Пашиняна. Это 
новое явление для последних трёх 
с половиной месяцев. Ситуация обо-
стряется. Если пройдут досрочные 
выборы, это может прибавить вла-
стям бюрократической, то есть фор-
мальной легитимности. Но не думаю, 
что это сработает на социально-пси-
хологическую легитимность. В Арме-
нии сейчас восстановилась ситуация, 
которая была при поздних республи-
канцах в 2016–2017 годах, то есть кон-
фигурация слабой власти и слабой 
оппозиции, — сказал эксперт «Извес-
тиям».

Пока, по мнению политолога, речь 
идёт о притяжении друг к другу оп-
позиционных элитных групп, и од-
ного восстания недостаточно, чтобы 
бросить серьёзный вызов властям. 
Впрочем, оппозиционный блок ещё 
продолжает формироваться, и его по-
зиции могут со временем окрепнуть.

Раздор между военными и политическими властями Армении привёл к очередной 
вспышке демонстраций в Ереване
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Подсолнечный круг
A Это приведёт к тому, что цена 

бутылки масла также изме-
нится. Для потребителей она составит 
около 80 рублей, сказал Михаил Маль-
цев. Сейчас розничная цена составляет 
110 рублей. Эта планка была также за-
фиксирована до конца марта.

В конце 2020 года Минпромторг, 
Минсельхоз, производители и торговые 
сети заключили соглашение о стабили-
зации цен. Оно касается подсолнечного 
масла и сахара-песка, стоимость кото-
рых с 16 декабря зафиксировали у про-
изводителей на уровне 95 рублей за 1 л 
и 36 рублей за 1 кг, а в рознице — 110 руб-
лей и 45 рублей соответственно.

В «Россахарсоюзе» не сказали, бу-
дут ли предлагать изменения закупоч-
ной цены на продукцию после 1 апреля. 
В Ассоциации компаний розничной тор-
говли отметили, что вопросы о коррек-
ции цен производителей следует задать 
торговым сетям.

В X5 Retail Group (сети «Пятёрочка», 
«Перекрёсток» и «Карусель»), «Магни-
те», «Ашане», Metro Cash & Carry, «О’кей» 

и «Ленте» на запрос «Известий» не отве-
тили. В Союзе независимых сетей Рос-
сии редакции сказали, что производи-
тели сахара и подсолнечного масла пока 
не предлагали никаких изменений дей-
ствующих договорённостей.

В Минсельхозе в этом году не ожи-
дают скачкообразного роста стоимо-
сти сахара и подсолнечного масла, го-
ворили в ведомстве ранее. Соглашение 
о стабилизации цен позволило их сни-
зить, что поддержало доступность про-
дукции для населения. В министерстве 
уверены: в дальнейшем ситуация может 
оставаться стабильной. Этому будут 
способствовать новые меры поддерж-
ки изготовителей сахара, например 
расширение посевных площадей под 
сахарную свеклу, а также действующая 
пошлина на экспорт подсолнечника.

Пока власти официально не заявили 
о том, что действие соглашения о ста-
билизации цен будет продлено, отме-
тил глава Ассоциации экспертов рын-
ка ритейла Андрей Карпов. Хотя вопрос 
их фиксации на более длительный срок 

после 1 апреля также не обсуждался, 
сказал он. Поэтому в этой ситуации про-
изводители масла, сахара и торговые 
сети не ведут переговоры об изменении 
стоимости товаров с 1 апреля, подчерк-
нул эксперт. Если допустить, что она бу-
дет меняться, то этот вопрос стороны 
обсудят позже, уверен он.

Сейчас ситуация с ценами на сахар-
песок и подсолнечное масло находится 
в балансе, и ни одна из сторон не будет 
его нарушать, сказал «Известиям» пред-
седатель совета ТПП по развитию потре-
бительского рынка Александр Борисов. 
Производители нашли способ компенси-
ровать свои потери, отметил он. Напри-
мер, торговым сетям они продают сахар 
по фиксированной цене, а другим изго-
товителям — по свободной рыночной.

Как писали «Известия», в начале 
2021 года сахарные заводы предложи-
ли производителям кондитерских из-
делий покупать их продукцию дороже 
36 рублей за 1 кг — то есть выше уста-
новленной соглашением о стабилиза-
ции цен планки. Но эксперт уверен, что 
после прекращения действия соглаше-
ния о стабилизации цен партнёры бу-

дут стараться избегать резких скачков 
стоимости товара. И даже если со вре-
менем цена продукции начнёт менять-
ся, то это постараются сделать макси-
мально мягко и растянуть во времени.

С начала года у торговых сетей идёт 
переговорная кампания. Это значит, что 
ритейлеры и производители пересма-
тривают закупочные цены на товары, 
что впоследствии отразится на их сто-
имости на полке. Многие изготовители 
заявляют о своих желаниях изменить 
коммерческие условия. Как писали «Из-
вестия», торговые сети в перспективе 
готовы изменить лишь цены на яйца 
и мясо курицы: партнёры прислали 
им исчерпывающие экономические 
обоснования повышений.

В пресс-службе Минэкономразви-
тия «Известиям» сказали, что на данный 
момент предложений о продлении со-
глашения о стабилизации цен от Мин-
промторга и Минсельхоза не поступало.

В пресс-службах правительства, 
Минпромторга, Минсельхоза «Извес-
тиям» не уточнили, какие планы у каб-
мина относительно действия соглаше-
ния о стабилизации цен после 1 апреля.

Согласованные транзакции
QR-коды отберут у эквайринга 15% рынка платежей

Наталья Ильина, Анна Устинова

О плата по QR-кодам отбирает долю 
у классического эквайринга. В те-

чение нескольких лет этот способ пе-
речисления займёт около 15% рынка 
безналичных платежей, оценили для 
«Известий» в крупнейших российских 
банках. По данным Национальной сис-
темы платёжных карт, почти 40% росси-
ян уже протестировали технологию. При 
этом в кредитных организациях подчер-
кнули: снижения комиссий за приём карт 
ради сохранения популярности этих опе-
раций не предвидится, поскольку услуга 
и так находится на грани рентабельности.

QR-коды стали самой популярной 
новой платёжной технологией у рос-
сиян: о ней знают 57% граждан, а 38% 
уже покупали товары таким способом. 
Об этом говорится в исследовании «Мир 
Plat.form» (IT-бренд Национальной сис-

темы платёжных карт — НСПК). В отчё-
те отмечается: на данный момент поло-
вина потребителей чаще всего делает 
покупки по банковской карте, ещё чет-
верть — через смартфон (сервисы Apple 
Pay, Google Pay, Samsung Pay, Mir.Pay).

Интерес бизнеса к оплате по QR-
коду связан с более низкими по сравне-
нию с карточными комиссиями — от 0,4 
до 0,7%, пояснили в НСПК. Также для но-
вой технологии компаниям не нужно по-
купать дополнительное оборудование, 
а средства на счёт после оплаты това-
ра или услуги зачисляются мгновенно.

Активное развитие платежей по QR-
кодам «Известиям» подтвердили в круп-
нейших кредитных организациях. Объ-
ёмы таких транзакций растут в среднем 
на 30% ежемесячно, оценили в Делобан-
ке (группа СКБ-банка). По оценкам ВТБ, 
сейчас такие операции составляют ме-
нее 1% от общего объёма эквайринга. 

Но в среднесрочной перспективе тех-
нология может занять от 5 до 15% рын-
ка на территориях, где использование 
карт менее удобно и выгодно.

В горизонте двух лет этот платёж-
ный метод может занять нишу с долей 
до 15–20% в электронной коммерции 
и 7–10% в офлайне, согласен директор 
департамента эквайринга банка «От-
крытие» Александр Дынин. В Промс-
вязьбанке считают, что при сохранении 
нынешней динамики в долгосрочной 
перспективе такой способ оплаты име-
ет все шансы потеснить классический 
эквайринг, заняв через пять лет 10–15% 
рынка. По ожиданиям старшего анали-
тика ИАЦ «Альпари» Анны Бодровой, 
в перспективе пяти лет доля QR-кодов 
может забрать до четверти рынка без-
наличных платежей.

— Конкуренция с эквайрингом хо-
рошо выстраивается в индустриях, 

где доля операций по картам была не-
большой из-за высокой себестоимо-
сти. Пока распространение оплат сдер-
живается ограниченным количеством 
банков, поддерживающих технологию, 
но до 1 октября в соответствии с тре-
бованием ЦБ к системе подключатся 
все крупнейшие кредитные организа-
ции страны, — напомнил руководитель 
направления по развитию электрон-
ной коммерции Райффайзенбанка Ге-
оргий Коннов.

QR-код выступает основным спосо-
бом приёма денег от покупателей через 
СБП ЦБ. На конец февраля россияне со-
вершили таким образом 1 млн транзак-
ций на сумму свыше 5 млрд рублей, со-
общили «Известиям» в Банке России. 
Оплата доступна более чем в 80 тыс. 
торговых точек. В регуляторе ожида-
ют, что положительная динамика со-
хранится за счёт заинтересованности 
со стороны торговых предприятий.

Комиссия в СБП, которая не превы-
шает 0,7%, в 2–2,5 раза ниже, чем при 
приёме оплаты по картам (средний уро-
вень тарифов — 1,2–2,2%), констатиро-
вали в ЦБ, отметив, что сервис прежде 
всего ориентирован на сегменты, в ко-
торых пока преобладают расчёты на-
личными, — например, малый бизнес.

Параллельно с СБП свой сервис 
«Плати QR» развивает Сбербанк, ко-
торый подключил более 300 тыс. то-
чек, сообщил «Известиям» директор 
дивизиона «Эквайринг» Дмитрий Ма-
лых. По его словам, месячный оборот 
по сервису исчисляется миллиардами 
рублей, а количество операций — сот-
нями тысяч. Комиссия для предприни-
мателей начинается с 0,6%, подчерк-
нул он.

Добычное дело
Нефти предсказали рост до $85 за бочку в 2021 году

Валерий Воронов, Ирина Цырулёва

П ри самом оптимистичном сценарии 
цена на нефть в 2021 году может до-

стичь отметки $85 за баррель. Такая ди-
намика будет возможна при восста-
новлении мирового спроса и успешной 
борьбе с коронавирусом, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Также 
нефтяные котировки подталкивают 
вверх снижение добычи в США, дисци-
плина в соблюдении сделки ОПЕК+ и от-
сутствие динамики в переговорах США 
и Ирана. При этом аналитики преду-
преждают, что указанные факторы мо-
гут носить временный характер и в бли-
жайшие месяцы более реалистичной 
представляется корректировка цен вниз.

�� ОПТИМИСТИЧНЫЙ СЦЕНАРИЙ

Цены на нефть продолжают рост. За два 
последних дня стоимость чёрного золо-
та выросла более чем на $2, достигнув 
отметки $66,14 на 17.00 мск 25 февра-
ля. С начала года нефть выросла в цене 
на 30%.

Устойчивое увеличение стоимо-
сти чёрного золота идёт с начала но-
ября 2020 года — тогда она была ниже 
$37 за баррель, отметил старший ана-

литик «Альпари Евразия» Вадим Иосуб. 
По словам эксперта, столь длительное 
и устойчивое увеличение нефтяных ко-
тировок связано с началом массовой 
вакцинации, которая даёт надежду 
на победу в борьбе с пандемией коро-
навируса в 2021 году. Это будет означать 
рост мировой экономики и соответ-
ственно увеличение спроса на нефть, 
считает эксперт.

Недавно аналитики Bank of America 
сообщили, что цены на нефть мар-
ки Brent могут вырасти до $70 за бар-
рель уже во втором квартале этого года 
и превысить $100 за бочку в следующие 
несколько лет. Прогнозы различных ин-
вестиционных банков сильно отлича-
ются друг от друга, некоторые из них 
выделяются особым оптимизмом или 
пессимизмом, что позволяет им попасть 
в поле зрения широкой мировой ауди-
тории, отметил Вадим Иосуб.

— С нашей точки зрения, при оп-
тимистичном сценарии рост нефти 
в 2021 году может быть ограничен от-
меткой около $85 за баррель Brent. Это 
максимум, которого нефть достигала 
с сентября 2018-го, — сказал аналитик.

Помимо надежд на восстановле-
ние мировой экономики росту цен 
на нефть способствуют и другие фак-

торы, отметил генеральный директор 
«Универ Капитал» Асхат Сагдиев. Сре-
ди них — высокая дисциплина в рамках 
сделки ОПЕК+, неожиданно сильные хо-
лода и обильный снег, снижение добы-
чи углеводородов в США, а также тре-
ния между Ираном и Штатами, которые 
не дают надежды на немедленную от-
мену антииранских санкций.

Из-за морозов и снега добыча нефти 
в США сократилась на 4 млн баррелей 
в сутки, что составляет около 40% об-
щей добычи в стране в последнее время, 
отметил основатель Школы практиче-
ского инвестирования Фёдор Сидоров.

— Кроме того, важное место за-
нимают растущая уверенность 
в начале нового сырьевого супер-
цикла и бегство в сырьё как защиту 
от возможной инфляции, связанной 
с эмиссией доллара, — заявил Асхат 
Сагдиев. — Мы находимся в периоде 
повышенной волатильности на рын-
ках, поэтому не исключаем роста цены 
до $85 за баррель.

Но в базовом сценарии средняя цена 
нефти Brent в 2021 году составит около 
$60 за бочку, полагает специалист.

При этом эксперты отметили высо-
кую волатильность нефти. В течение 
двух дней стоимость чёрного золо-

та может показывать то восходящую, 
то нисходящую динамику с разницей 
в $2–3.

— Это следствие неустойчивого спро-
са на сырьё из-за пандемии. Цены ре-
агируют на любые поводы для роста 
или снижения. Это могут быть заявле-
ния ОПЕК, прогнозы МЭА относительно 
перспектив мирового спроса, данные 
о коммерческих запасах нефти и нефте-
продуктов в США, статистика роста или 
снижения экономик еврозоны и Китая 
и так далее, — сказал Фёдор Сидоров.

Если глобальное потребление 
в 2021 году составит 94–96 млн барре-

лей в сутки (против 100 млн баррелей 
в 2019 году), дефицита ждать не стоит, 
а профицит на рынке будет тормозить-
ся усилиями ОПЕК+, считает эксперт.

�� КРАТКОВРЕМЕННЫЙ ЭФФЕКТ

Нефть может подняться до $80 за бар-
рель или даже выше при условии вос-
становления глобального спроса, счи-
тает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артём Деев. 
Но такой сценарий маловероятен — пан-
демия до конца этого года будет ока-
зывать давление на рынки, а восста-

новление быстрым и резким не будет, 
уточнил эксперт.

— Кратковременный рост до такой 
отметки возможен, если в США добы-
ча быстро не восстановится, а ОПЕК+ 
сохранит действующие квоты, — отме-
тил он.

Очередное заседание министер-
ского комитета ОПЕК+ пройдёт в на-
чале марта. На нём участники долж-
ны принять решение о дальнейшей 
судьбе сделки. По нынешним услови-
ям только Россия и Казахстан могут на-
ращивать производство чёрного золо-
та на 65 тыс. и 10 тыс. баррелей в сутки 
соответственно. При этом Саудовская 
Аравия добровольно дополнительно со-
кратила добычу нефти на 1 млн барре-
лей в сутки.

Котировкам будет сложно удер-
жаться на нынешнем уровне, и в бли-
жайшее время более вероятно их сни-
жение, нежели рост, полагает ведущий 
аналитик QBF Олег Богданов.

— ОПЕК+ начнёт постепенно наращи-
вать добычу. Саудовская Аравия, ско-
рее всего, вернёт на рынок 1 млн барре-
лей в сутки. В марте будет значительно 
теплее, добыча нефти в США восстано-
вится, — пояснил он.

По мнению аналитика, если цены 
на чёрное золото и достигнут уровня 
$70 за баррель, то ненадолго. Сегодня 
больше шансов на снижение котировок 
до $50–55, заключил эксперт.

Валютное приложение

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик 

Р асширение возможностей форми-
рования Фонда национального бла-

госостояния (ФНБ) за счёт включения 
в его структуру 5% иен и 15% юаней 
связано с необходимостью увели-
чения «кубышки». Её объем вырос 
до $179 млрд. Что касается всех золо-
товалютных резервов (ЗВР), за 2020 год 
они увеличились на 7,5% и приблизи-
лись к $595,8 млрд, ко второй декаде 
февраля они остаются выше отметки 
$590 млрд.

Таким образом, Минфин прибли-
жает структуру ФНБ к валютной 
структуре международных резер-
вов, близкой к стандартам МВФ. Так, 
по состоянию на 30 июня 2020 года 
доля юаня в золотовалютных резер-
вах составляла 12,2%, иены — 3,9%. 
Поэтому такое соотношение ва-
лют в составе фонда не должно стать 
сюрпризом для инвесторов. Ещё год 
назад Минфин подчеркнул стрем-
ление синхронизировать структу-
ру ФНБ и ЗВР. Подготовка к этому 
процессу началась в апреле 2020-го, 
а в феврале 2021-го все конверси-
онные операции были завершены. 
А объявили об этом только сейчас 
для того, чтобы избежать спекуля-
ций со стороны участников рынка.

Прогнозировать, как будут ме-
няться курсы валют в составе ФНБ, 
сложно. В Bloomberg негативно оце-
нивали дедолларизацию в 2019 году. 
Но говорить о том, что юань и иена 
в ближайшие годы будут ослабевать 
по отношению к доллару, по край-
ней мере преждевременно. Уже в те-
кущем году (до 25 февраля) китай-
ская денежная единица подорожала 
на 1,2%, до 6,45 юаня за доллар, а с на-
чала 2020 года — на 7,1%. Правда, япон-
ская валюта подешевела за тот же 
период к доллару на 2,4%, до 106 иен 
за доллар.

Оценивать дальнейшую динами-
ку юаня и соответственно перспек-
тивность включения его в структуру 
ФНБ мы можем на основании теку-
щих тенденций и статистики из Ки-
тая. Юань приостановил укрепление 
после того, как достиг максимума 
с июня 2018 года, но участники рын-
ка ожидают, что рост котировок, по-
догреваемый восстановлением ки-
тайской экономики, продолжится. 
По последним данным, китайский 
экспорт в ноябре 2020-го рос самыми 
быстрыми темпами (21,1%, г/г) с фев-
раля 2018 года, а в декабре — на 18,1%. 
Темпы восстановления производ-
ственной активности превосходят 
показатели основных торговых пар-
тнёров страны.

При этом отметим, что укрепле-
ние юаня было вызвано также ослаб-
лением доллара. Тенденция связана 
с рекордным падением американ-
ской денежной единицы к корзи-

не валют. Считаю, что Народный 
банк Китая (НБК), скорее всего, бу-
дет остерегаться укрепления кур-
са юаня, так как это может снизить 
экспортный потенциал. Тем не ме-
нее пока Пекин не предпринимает 
активных действий к ограничению 
роста национальной валюты. Ки-
тайские политики довольны курсом 
юаня, он не мешает экспорту расти 
двузначными темпами. Всё же ва-
люта КНР, скорее всего, будет склон-
на к дальнейшему укреплению, и это 
позитивно скажется на объёме ФНБ.

Что касается японской иены, 
её курс относительно стабилен 
к доллару. Так, на протяжении четы-
рёх лет котировки находятся пре-
имущественно в рамках 102–118 иен 
за «американца». Рост фондово-
го бенчмарка Nikkei225 может если 
не остановиться, то замедлиться, 
при этом перед японскими монетар-
ными властями вновь встанет во-
прос необходимости снижения кур-
са национальной валюты, которая 
укрепилась к доллару за время пан-
демии на 5,3%. У Японии достаточ-
но возможностей для монетарного 
манёвра, способного в случае необ-
ходимости вернуть валюту в преж-
ний диапазон. При относительной 
стабильности иены вложения в юань 
могут стать прибыльнее долларовых 
в долгосрочной перспективе.

Примечательно, что в послед-
них заявлениях Минфина измене-
ния в структуре ФНБ не связыва-
ются напрямую с санкциями. Хотя 
ранее именно они назывались основ-
ной причиной дедолларизации. Офи-
циальное заявление Минфина содер-
жало упоминание необходимости 
повысить доходность и снизить инве-
стиционные риски (без упоминания 
санкций). По сути, обсуждение ре-
стрикций в отношении России на За-
паде ограничивается персональны-
ми санкциями и мерами, связанными 
со строительством «Северного пото-
ка-2». Конкретных шагов к сдержива-
нию покупки Россией американского 
госдолга не предпринимается.

Изменение структуры ФНБ со-
всем необязательно приведёт к по-
вышению доходности резервов «ку-
бышки», снизит зависимость рубля 
от курса доллар-рубль и евро-рубль. 
Для экономики важнее показатель 
реального эффективного курса ва-
люты, который интересен тем, что 
учитывает изменение стоимости 
рубля к курсам денежных единиц ос-
новных торговых партнёров России. 
Другими словами, для покупатель-
ной способности рубля при совер-
шении транзакций с зарубежны-
ми контрагентами важнее не то, как 
изменился курс по отношению, на-
пример, к доллару, а как он менялся 
по отношению к валютам основных 
торговых партнёров страны. Сни-
жение доли «американца» и «евро-
пейца» с 45 до 35% в структуре ФНБ 
отражает и изменение структуры 
внешней торговли России, делает 
курс национальной валюты прибли-
женным к изменению курсов основ-
ных торговых партнёров.

Стабильность объёма националь-
ных резервов, которая достигает-
ся при диверсификации структуры 
ФНБ и курса рубля на текущем эта-
пе, — основной драйвер восстановле-
ния экономики, влияющий прежде 
всего на уровень реальных доходов, 
потреб ление и приток иностранных 
инвестиций.
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Железные люди
Кого выберут москвичи — великого князя или главу ВЧК

Светлана Казанцева,  
Вероника Кулакова

До 5 марта москвичи должны опреде-
литься, какой памятник будет стоять 

на Лубянской площади — Феликсу Дзер-
жинскому или Александру Невскому. Го-
лосование стартовало на портале «Ак-
тивный гражданин» 25 февраля в 10 утра. 
Если жители столицы выберут памятник 
князю, его ещё предстоит создать — гото-
вого монумента нет. Правда, эксперты го-
ворят, что затраты на его создание могут 
быть сравнимы с расходами на перевозку 
и реставрацию Железного Феликса, ко-
торый сейчас хранится в парке искусств 
«Музеон». К девяти часам вечера перво-
го дня голосования свой выбор сделали 
около 180 тыс. горожан.

�� ВЕРНУТЬ НА МЕСТО

Инициатором возвращения памятника 
Феликсу Дзержинскому на Лубянскую 
площадь стала общественная органи-
зация «Офицеры России», обративша-
яся в декабре 2020 года к генпрокурору 
РФ Игорю Краснову.

Организация на протяжении несколь-
ких лет последовательно добивается 
возвращения памятника основателю 
ВЧК на Лубянскую площадь в Москве, со-
общил «Известиям» председатель её пре-
зидиума, Герой России Сергей Липовой. 
По его мнению, монумент был незакон-
но демонтирован и перемещён по указа-
нию первого мэра Москвы Гавриила По-
пова 21–22 августа 1991 года.

— Нашу инициативу по восстанов-
лению памятника Железному Фелик-
су на Лубянской площади поддержали 
многие ветеранские, а также другие об-
щественные и политические объедине-

ния, деятели культуры и искусства, — от-
метил Сергей Липовой.

В начале февраля похожее обращение 
в мэрию направили писатель Захар При-
лепин, журналисты Александр Проханов 
и Леся Рябцева, блогер Дмитрий Пучков 
и другие. На прошлой неделе состоя-
лось заседание Общественной палаты 
Москвы, на котором был сформирован 
шорт-лист из кандидатов на архитек-
турную доминанту одной из централь-
ных площадей столицы. В него помимо 
Феликса Дзержинского вошли Иван III, 
Александр Невский и Юрий Андропов. 
Но в итоге в списке остались лишь два 
кандидата.

�� АРХИТЕКТУРНЫЙ АКЦЕНТ

На Лубянской площади доминанта была 
исторически в виде фонтана или памят-
ника, напомнил главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов.

— Архитектурно я не вижу возраже-
ний, почему на площади не должно быть 
доминанты. Однако я бы не стал давать 
оценку тому, что именно должно слу-
жить акцентом Лубянской площади. Это 
решение должно стать результатом ши-
рокого голосования, в ходе которого об-
щество придёт к консенсусу, — рассказал 
«Известиям» Сергей Кузнецов.

Он отметил, что площадь в новогод-
ние праздники украшает внушительная 
композиция с ёлкой.

— Это временная инсталляция, 
но здесь она не выглядит неуместно. 
С точки зрения градостроительства 
площадь находится на пересечении осей, 
на ней сходятся важные улицы, — доба-
вил главный архитектор.

С коллегой согласен глава комиссии 
по монументальному искусству при Мос-

гордуме, заслуженный архитектор Рос-
сии Игорь Воскресенский.

— Памятник завершил бы архитек-
турный ансамбль площади. Кроме того, 
это важный транспортный узел, и совер-
шать движение вокруг обычной клумбы 
некомфортно. Некое сооружение в виде 
архитектурно-художественного произ-
ведения не просто украсит, а даже ор-
ганизует сложное движение на этой 
площади, где сходится порядка девяти 
переулков и улиц, — пояснил Игорь Вос-
кресенский.

И Союз архитекторов, и Союз ху-
дожников России признали памятник 
Феликсу Дзержинскому высокохудо-
жественным произведением, отметил 
Игорь Воскресенский.

Собеседник «Известий» напомнил, 
что сейчас памятник главе ВЧК нахо-
дится в парке искусств «Музеон». А вот 
готового памятника великому князю нет.

— Если выберут кандидатуру Невско-
го, скорее всего, будет объявлен кон-
курс, — сказал архитектор.

По его словам, выбор князя в каче-
стве второго претендента обусловлен 
тем, что в этом году исполняется 800 лет 
со дня его рождения.

В предыдущие годы обсуждались 
разные варианты памятников на Лубян-
ской площади, предложений было более 
десятка, добавил Игорь Воскресенский.

�� ЛУЧШЕ ФОНТАН

На Лубянке есть смысл установить па-
мятник Ивану III, считает москвовед, 
историк-архивист, обозреватель жур-
нала «Историк» Никита Брусиловский.

— Он, присоединив Новгородскую 
республику, переселил большую часть 
тамошней знати в Москву, дабы она 

не подняла восстания. Как раз в этом 
районе новгородцы получили земли 
и в память о своём городе назвали его 
Лубянкой. Потому что в историческом 
Великом Новгороде есть район Лубя-
ницы, — рассказал он. — Фонтан там 
был установлен в николаевские време-
на. Вода в него доставлялась из Мытищ 
по подземному водопроводу. Она была 
питьевой, и москвичи могли набирать 
воду оттуда для своих нужд. Фонтан 
убрали в 1934 году, а Дзержинского по-
ставили в 1958-м.

Историк не понимает, как с этим ме-
стом связан Александр Невский.

— Он не бывал в Москве, только его 
сын Даниил Александрович стал пер-
вым московским князем, но ему установ-
лен памятник близ Данилова монастыря. 
На мой взгляд, фонтан был бы правиль-
ным решением, политически нейтраль-
ным объектом, возвращающим к доре-
волюционному образцу, — подчеркнул 
Никита Брусиловский.

С ним солидарен президент Союза ар-
хитекторов России и Союза московских 
архитекторов Николай Шумаков.

— Самым верным решением было бы 
возвратить на историческое место фон-
тан. Тем более что он сохранился, и пе-
реместить его несложно. Наследие у нас 
актуально всегда, особенно сегодня, — 
отметил в разговоре с «Известиями» Ни-
колай Шумаков.

По его мнению, вопрос на голосова-
ние вынесен не совсем корректно.

— Почему есть только два варианта? 
Это не выбор для такого знакового ме-
ста, — считает он.

Дата окончания голосования пока 
не определена и будет сообщена допол-
нительно инициатором голосования — 
Общественной палатой города Москвы.

Общество

Порочная практика
Не все студенты-медики получили  
ковидные выплаты

Ярослава Костенко

Учащиеся трёх вузов из разных ре-
гионов до сих пор не получили 

социальные выплаты, положенные 
им за прохождение практики во время 
пандемии коронавируса в ноябре-де-
кабре 2020 года. Об этом «Известиям» 
сообщили студенты из Архангельской 
области и Алтайского края. По данным 
других источников, похожая ситуация 
складывается и на Дальнем Востоке. 
Согласно постановлению правитель-
ства, средства должны были перечис-
лить не позднее последнего рабочего 
дня декабря. К 1 марта задержка соста-
вит уже два месяца, а это значит, что 
ситуация подпадает под действие Уго-
ловного кодекса. Наказание за это — 
штраф до 500 тыс. рублей или лишение 
свободы сроком до трёх лет, поясняют 
юристы. Всероссийский студенческий 
союз, куда обратились пострадавшие, 
в понедельник, 1 марта, намерен по-
дать заявление в прокуратуру.

�� ОБЕЩАННОГО  
ДВА МЕСЯЦА ЖДУТ

По постановлению правительства 
№ 1965 от 28 ноября 2020 года студен-
там медицинских направлений, про-
ходившим практику в ноябре-дека-
бре прошлого года, то есть в период 
эпидемии коронавируса, положе-
на социальная выплата. До 31 декаб-
ря прошлого года вузовским прак-
тикантам должны были начислить 
по 10 тыс. рублей за каждый месяц 
практики, тем, кто учится в коллед-
жах, — по 7 тыс. рублей.

— В соответствии с постановлением 
право на эти специальные социальные 
выплаты имеют обучающиеся по об-
разовательным программам средне-
го профессионального медицинского 
образования и высшего медицинского 
образования, а именно студенты, кур-
санты, ординаторы, аспиранты, адъ-
юнкты, включая иностранных граж-
дан и лиц без гражданства, — пояснила 
«Известиям» член Ассоциации юри-
стов России, адвокат Ольга Евстро-
пова.

За невыплату предусмотрена уго-
ловная ответственность в соответ-
ствии со ст. 145.1 УК РФ, добавила она. 
Согласно Уголовному кодексу, полная 
невыплата свыше двух месяцев зара-
ботной платы, пенсий, стипендий, 
пособий, совершённая из корыстной 
или иной личной заинтересованно-
сти, может караться штрафом до по-
лумиллиона. Наказанием также могут 
стать принудительные работы на срок 
до трёх лет или даже лишение свобо-
ды на тот же срок.

О том, что ковидных денег они так 
и не увидели, «Известиям» заявили 

студенты Северного государствен-
ного медицинского университета 
(СГМУ).

— Некоторые из ребят, которые 
проходили практику, сталкивались 
с ковидными больными. Например, 
приходит человек на приём, у него ди-
агностируют пневмонию, а через три 
дня приходит положительный тест 
на ПЦР. Те, кто работал не с пациен-
тами, обзванивали людей на предмет 
контактов с больными коронавиру-
сом, делали около 100 звонков в день, — 
рассказала «Известиям» студентка 
СГМУ, пожелавшая остаться неназван-
ной. — Стипендия у нас всегда прихо-
дит вовремя, а вот выплату за практи-
ку до сих пор никому не перечислили.

Студенты обратились в региональ-
ный профсоюз, а также во Всероссий-
ский студенческий союз (ВСС).

�� ГДЕ ДЕНЬГИ?

В ВСС, рассказали студенты, они по-
жаловались после материала «Извес-
тий» о задержке стипендий. Союз, 
в свою очередь, провёл опрос и выяс-
нил, что с невыплатами столкнулись 
и учащиеся Алтайского государствен-
ного медицинского университета 
(АГМУ).

— Мы проходили практику в но-
ябре-декабре по своему направле-
нию — стоматология. Но выплат нет, 
нам о них даже не рассказали, — по-
делилась с «Известиями» одна из сту-
денток АГМУ.

Для учащихся СГМУ на прошлой 
неделе состоялась встреча с ректо-
ром по выплатам.

— Ректор сказала, что со стороны 
университета всё сделано: постоян-
но отсылаются письма в Минздрав РФ, 
но официальных ответов на них пока 
не приходило. Насколько я понимаю, 
ректор заинтересована в том, чтобы 
мы эти выплаты получили, она сказа-
ла: «Вы не одни переживаете», — пояс-
нила «Известиям» участница встречи.

Ещё один участник рассказал, что 
ректор назвала сумму задолженности 
по выплатам — более 4,5 млн рублей.

Кроме того, по словам ректора, та-
кая же ситуация сложилась в Дальне-
восточном федеральном университе-
те, добавили студенты.

«Известия» направили запрос 
в СГМУ, АГМУ и ДВФУ, но на момент 
публикации ответ успели прислать 
только из первого.

— В списки на получение специаль-
ной социальной выплаты включено 
406 обучающихся по образователь-
ным программам высшего медицин-
ского образования, — пояснила в пись-
ме ректор СГМУ Любовь Горбатова.

Она также уточнила, что денежные 
средства на соцвыплату в универси-
тет не поступили, поэтому учебное за-
ведение не смогло вовремя направить 
их студентам.

— Существующая проблема в насто-
ящее время решается на уровне учре-
дителя (им по документам является 
Минздрав. — «Известия»), — говорит-
ся в ответе.

Редакция также направила письма 
в Минздрав и Минобрнауки с прось-
бой пояснить причину, по которой 

учащиеся не получили положенные 
им средства. Ведомства не предоста-
вили оперативные ответы.

— Все положенные студентам сред-
ства должны быть выплачены ещё 
в декабре прошлого года. С 1 мар-
та невыплата подобных средств бу-
дет оцениваться надзорными и след-
ственными органами, в том числе 
с позиции, возможно, совершённого 
уголовно наказуемого деяния, — по-
яснил председатель ВСС Олег Цапко. — 
Поэтому мы подготовили обращения 
в Следственный комитет России, ор-
ганы прокуратуры и Минздрав Рос-
сии, которые отправим в понедельник.

«Известия» попросили председа-
теля комиссии Общественной пала-
ты России по соцполитике, ректора 
Российского государственного соци-
ального университета (РГСУ), где есть 
факультет лечебного дела, Наталью 
Починок пояснить порядок, по кото-
рому производят подобные выплаты.

— Формируются списки и направ-
ляются в министерство. Ведомство, 
в свою очередь, должно довести сред-
ства до учебного заведения, — объяс-
нила она. — Заявления со стороны сту-
дента не требуется.

«Известия» продолжат следить 
за ситуацией.

Отличить чёрное от белого

Александр Борода

Религиозный деятель 

П урим — один из двух праздников, 
установленных мудрецами уже по-

сле дарования Торы. Его история пове-
ствует о спасении евреев от полного ис-
требления во времена царя Ахашвероша, 
правившего Персидской империей. Са-
новник царя Аман замыслил погубить 
всех евреев и стал бросать жребий (пур), 
чтобы узнать, когда выдастся для это-
го наиболее подходящее время. Но фа-
тальному решению предшествовал ряд 
событий, которые привели к счастливо-
му для еврейского народа исходу. Же-
ной царя стала еврейская девушка Эстер, 
а её дядя Мордехай однажды спас царя, 
вовремя раскрыв заговор против него.

История тех событий подробно из-
ложена в Свитке Эстер, входящем 
в ТаНаХ. Благодаря некоторым своим 
особенностям он выделяется на фоне 
всего комплекса танахических тек-
стов. Наиболее исключительная из его 
черт, как отмечают все комментато-
ры, в том, что в свитке ни разу не упо-
минается имя Б-га. Всё происходит 
как будто само собой, без описания 
каких-либо явных чудес. И это делает 
историю подчёркнуто реалистичной. 
Мы верим, что всё описанное в Торе 
и ТаНаХе происходило на самом деле. 

Но мы также понимаем, что та эпо-
ха была совершенно иной — это было 
время Б-жественных откровений и ве-
ликих пророков, поэтому нам отчасти 
трудно соотнести себя с героями тех 
событий и полностью понять их.

В праздник Пурим мы должны обя-
зательно дважды послушать публич-
ное чтение Свитка Эстер. Чтобы не про-
пустить ни одного слова истории, 
мы обязаны следить по тексту. Причём 
в Талмуде сказано, что нужно следить 
глазами слово в слово — не читать впе-
рёд и не отставать от чтеца. Баал-Шем-
Тов — основатель хасидского учения — 
так объясняет это требование: если 
человек думает, что события не отно-
сятся к нему и его времени, а лишь име-
ли место в прошлом, он не исполняет 
закон. Смысл чтения в том, чтобы уви-
деть прямую связь с нашим временем 
и с тем, как надо поступать сегодня.

Более того, сам свиток в тексте на-
зван письмом — «игерет», с чем связа-
но и то, как его читают: не разматывая, 
как Тору, но складывая определённым 
образом. Так зачитывали в прошлом 
послания или обращения, разосланные 
с гонцами. Этот формат, а точнее, жанр 
обращения указывает на особую бли-
зость героев истории к нам, на услов-
ное равенство их и нашего положений.

Из этого повествования мы по-
нимаем: не только нам, но и библей-
ским героям порой тяжело усмотреть 
Б-жественное провидение в череде со-
бытий. От них, так же как и от нас, тре-
буется брать ответственность за свои 
действия и прилагать максимум уси-
лий, чтобы в мире, где скрыт Лик Все-
вышнего, самим становиться про-
водником созданных им высших 
начал — милосердия и справедливо-
сти. То есть быть по-настоящему по-
добными Всевышнему, по образу ко-
торого мы созданы.

Все со школьной скамьи помнят 
крылатое выражение из феерии А. Гри-

на «Алые паруса»: «Чудеса делаются 
своими руками». В какой-то мере со-
бытийный ряд истории Пурима дока-
зывает это. А установленные заповеди 
праздника становятся прямым призы-
вом к воплощению этой идеи.

Царица Эстер сначала испугалась 
идти к супругу — царю Ахашверо-
шу — и просить о спасении своего на-
рода. Её дядя Мордехай в своём на-
путствии говорит: «И кто знает, не для 
такой ли поры и достигла ты (силы) 
(достоинства) царского». Эта фра-
за может пониматься как обращение 
не только к Эстер, но к любому чело-
веку, живущему в следующих поко-
лениях: те блага, которые нам дарует 
Всевышний, наши достижения всег-
да могут быть способом принесения 
добра в мир.

Праздник Пурим служит нам важ-
нейшим напоминанием о возможно-
стях, которыми мы обладаем, и о том, 
как ими правильно распорядиться. 
Установленные мудрецами заповеди 
праздника — помогать нуждающимся 
и делать подарки близким — на самом 
деле не имеют привязки к конкрет-
ному времени. Радовать окружаю-
щих вас людей, укреплять дружбу, по-
могать ближнему пережить трудный 
период, помочь ему всем необходи-
мым. Необязательно только 14–15 Ада-
ра — в честь празднования Пури-
ма, но правильнее практиковать это 
в течение всего года. Через историю 
Эстер и Мордехая Всевышний объяс-
няет нам, что хорошо — это в первую 
очередь действие, а не пассивность 
и равнодушие. Только с помощью 
конкретных добрых дел можно поспо-
собствовать установлению в обще-
стве справедливости и миролюбия.

Есть обычай, любимый во всех ев-
рейских общинах России: на Пурим вы-
пить столько, чтобы не отличать «бла-
гословен Мордехай» от «проклят Аман». 
Этот обычай имеет свои корни и куль-

турные коннотации, но хочу обратить 
внимание, что он также напомина-
ет нам о том, сколь ценен дар свобо-
ды выбора. После того как Адам вку-
сил от Древа познания, у нас появилась 
способность отличать добро от зла. 
И эта способность относится не только 
и не столько к другим, сколько к нам са-
мим. Что значит в той или иной ситуа-
ции поступить хорошо? Что такое пло-
хой поступок? Если мы утверждаем, 
что не можем отличить чёрное от бе-
лого, значит, мы находимся в бессозна-
тельном, сродни сильному опьянению, 
состоянии. В любое другое время у нас 
есть силы сделать правильный выбор.

Когда нависла угроза над народом — 
все, не только Эстер, повели себя муже-
ственно. Услышав просьбу царицы, вся 
община как один молилась Б-гу, люди 
постились не один, не два, а целых три 
дня, забыли про раздоры и разногласия.

Весь прошлый год противостояние 
пандемии показывало нам, сколь мно-
гое зависит от нас и насколько креп-
ко мы все связаны. В период очень 
серьёзного испытания для всего чело-
вечества мы видели прекрасные при-
меры подвигов, совершённых врачами, 
волонтёрами, представителями со-
циально значимых профессий и всем 
нашим обществом. Оказавшись раз-
делёнными карантином и самоизоля-
цией, люди тем не менее объединя-
лись, чтобы поддержать друг друга. 
Буквально как в праздник Пурим они 
посылали друг другу еду, подарки, 
оказывали помощь бедным и нужда-
ющимся — творили настоящие чудеса 
«своими руками»!

От всей души желаю всем крепко-
го здоровья и благословений Всевыш-
него во всём! Пусть у нас всегда бу-
дет возможность творить добрые дела, 
не дожидаясь на то специального по-
вода! Пусть между людьми царит со-
гласие, мир и взаимопонимание! Весё-
лого праздника Пурим!

МНЕНИЕ

« СОГЛАСНО 
УГОЛОВНОМУ 
КОДЕКСУ, ПОЛ-

НАЯ НЕВЫПЛАТА СВЫШЕ 
ДВУХ МЕСЯЦЕВ ЗАРПЛАТЫ, 
ПЕНСИЙ, СТИПЕНДИЙ, 
ПОСОБИЙ, СОВЕРШЁН-
НАЯ ИЗ КОРЫСТНОЙ ИЛИ 
ИНОЙ ЛИЧНОЙ ЗАИН-
ТЕРЕСОВАННОСТИ, МО-
ЖЕТ КАРАТЬСЯ ШТРАФОМ 
ДО ПОЛУМИЛЛИОНА
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Открытие памятника Дзержинскому 
состоялось 20 декабря 1958 года в Мо-
скве на Лубянской площади (тогда — 
площадь Дзержинского). Он был создан 
по проекту скульптора Евгения Вуче-
тича и архитектора Григория Захарова. 
«Вот он наш Дзержинский, в бронзе — 
металле бессмертных — встал навечно 
на московской площади. Народный ху-
дожник РСФСР Е.В. Вучетич запечатлел 
его в полный рост. В распахнутой сол-
датской шинели Феликс Эдмундович как 
бы обращается к москвичам с пламен-
ной речью», — так «Известия» описыва-
ли открытие памятника Дзержинскому 
в декабре 1958 года.
В августе 1991-го после попытки государ-
ственного переворота толпа пыталась 
разрушить монумент. Чтобы сохранить 
памятник, в октябре того же года по ре-
шению президиума Моссовета его пере-
местили в парк искусств «Музеон».

Справка «Известий»
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Штабный вариант
«Армата» станет командирским танком

Антон Лавров, Роман Крецул

«Армата» станет штабом на поле боя. 
Минобороны разрабатывает сис-

тему применения новейших танков Т-14. 
Планируется формировать из них отдель-
ные полки и батальоны, а также отправ-
лять в уже созданные воинские части. 
Благодаря уникальной АСУ командиры 
с помощью «Арматы» смогут управлять 
другими боевыми машинами в режи-
ме реального времени. Используя сред-
ства радиоэлектронной борьбы, Т-14 
способен защитить различную технику 
от авиации и противотанкового оружия 
противника. А в случае необходимости 
он поддержит БМП огнём из уникальной 
125-миллиметровой пушки 2А82-1М.

�� АКТИВНАЯ ЗАЩИТА

В Минобороны прорабатывают новый 
принцип применения перспективных 
танков «Армата». Их могут не только сво-
дить в отдельные части, но и распреде-
лять по уже имеющимся полкам. Там 
их будут использовать в качестве ко-
мандирских машин, рассказали «Изве-
стиям» источники в военном ведомстве. 
Т-14 смогут прикрывать другие маши-
ны своим комплексом активной защиты 
и средствами радиоэлектронной борь-
бы. При необходимости они поддержат 
их и огнём. Планируется, что штабные 
«Арматы» поступят в подразделения, ос-
нащённые новейшими танками Т-90М 
«Прорыв», а также модернизированны-
ми БМП-2М с боевыми модулями «Бе-
режок». Правда, окончательное реше-
ние по данному вопросу ещё не принято.

Командир танковой роты или бата-
льона на экране, установленном в «Ар-
мате», сможет увидеть не только пози-
ции противника, но и где находятся его 
боевые машины, узнать, какую задачу 
они выполняют, их техническое состо-
яние и даже остаток боекомплекта. Что-
бы отдать приказ, надо будет, как в ком-
пьютерной игре, указать место или цель 
и нажать несколько клавиш. В режиме 
реального времени командир сможет 
вызвать удар авиации и артиллерии.

— В послевоенное время советская 
промышленность всегда выпускала ко-
мандирские версии основных боевых 
танков — Т-62К, Т-72К и других. Эти ма-
шины были у комбатов, — рассказал во-
енный эксперт Виктор Мураховский. — 
Они отличались вспомогательной 
силовой установкой, мощной радио-
станцией и прочей аппаратурой. Такие 
машины использовались для управле-
ния боем, взаимодействия с приданны-
ми подразделениями, связи со штабом 
и вышестоящим командованием.

По словам эксперта, в вооружённых 
силах сейчас создано более 100 тактиче-
ских групп, укомплектованных контрак-
тниками, они готовы к немедленному 
применению. И для них «Армата» в ка-
честве командирского танка, даже если 
сами подразделения оснащены другими 
машинами, была бы очень полезна. Т-14 
уже интегрирован в систему управления 
тактического звена и оснащён аппарату-
рой закрытой передачи данных. Машина 
обеспечивает ситуационную осведом-
лённость — гораздо бо`льшую, чем на тан-
ках предыдущих поколений. Командир 
на ней получит лучшие возможности 

по управлению подразделением и ор-
ганизации взаимодействия с другими 
частями. Т-14 оснащён комплексом ак-
тивной защиты, а его пушка гораздо эф-
фективнее, чем на других танках.

Ранее гендиректор разработчика 
«Арматы» — Уральского конструктор-
ского бюро транспортного машино-
строения — Андрей Терликов сообщил: 
до конца 2021 года в армию поступит 
установочная партия Т-14. Устойчивые 
серийные поставки планируется начать 
со следующего года.

В свою очередь, в АО «Научно-про-
изводственная корпорация “Уралвагон-
завод”» заявили, что «Армата» и танки 
Т-90М уже оснащены аппаратурой для 
подключения в единую систему управ-
ления тактического звена. Ранее сообща-
лось о применении её элементов также 
на Т-72Б3 и Т-80БВМ. Она позволяет объ-
единять все войска на поле боя в единую 
сеть и руководить ими дистанционно.

— В «Армату» изначально был зало-
жен потенциал, который позволяет ма-
шине выполнять функции командир-
ского танка, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Алексей Хлопотов. — 
Она разрабатывалась в эпоху сетецен-
трических войн, и к ней предъявля-
лись соответствующие требования. 
Танк полностью интегрирован в систе-
му управления как на тактическом, так 
и на стратегическом уровне. Информа-
ция с него поступает на все командные 
пункты. Современные цифровые техно-
логии дали возможность сделать танк 
таким, чтобы он мог управлять не толь-
ко обычными машинами, но и роботи-
зированными, разработки которых се-
годня только ведутся.

�� НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Сейчас известно об имеющемся кон-
тракте Минобороны с «Уралвагонзаво-

дом» на 132 единицы Т-14 и тяжёлых БМП 
Т-15. Он позволит укомплектовать но-
вой техникой два танковых и один мо-
тострелковый батальоны. Машины этой 
партии уже производятся.

По конструкции танк Т-14 «Арма-
та» радикально отличается от всех со-
временных российских и зарубежных 
машин. Главной инновацией стала не-
обитаемая башня. Весь экипаж разме-
щается в специальной бронированной 
капсуле. Там он изолирован от боепри-
пасов и топлива и хорошо защищён. 
Заряжание и стрельба проходят в пол-
ностью автоматическом режиме с помо-
щью дистанционного управления.

Выживаемость машины должен рез-
ко повысить комплекс активной защиты 
«Афганит». Он будет перехватывать ра-
кеты ещё до их попадания в танк. Заяв-
лена также возможность ослабить уда-
ры противотанковых подкалиберных 
снарядов. Танк оснащён новой гладко-
ствольной 125-миллиметровой пушкой 
2А82-1М. Она не только обладает луч-
шей точностью, но и позволяет приме-
нять более мощные снаряды.

В перспективе возможна установ-
ка на танк орудия более крупного ка-
либра. По заявлениям разработчиков, 
сейчас башня рассчитана на 152-мил-
лиметровую пушку 2А83. С её помощью 
можно будет уничтожать не только со-
временные, но и любые перспективные 
зарубежные танки. Осколочно-фугас-
ные снаряды такого калибра эффектив-
ны для поражения пехоты, разрушения 
укреплений и при штурме городов.

Кроме танка на унифицированной 
платформе «Армата» созданы и испы-
тываются тяжёлая боевая машина пехо-
ты Т-15 и ремонтно-эвакуационная Т-16. 
В перспективе заявлялось о возможно-
сти создания бронемашин другого на-

значения. Среди прорабатывавшихся 
вариантов называли самоходную артил-
лерийскую установку и боевую машину 
поддержки танков.

�� БРОНЯ КРЕПКА

Пока серийные поставки перспектив-
ных «Армат» не начались, войска попол-
няют тремя современными типами тан-
ков. Министерство обороны перед Днём 
защитника Отечества анонсировало, 
что в 2021 году получит более 170 модер-
низированных и новых машин. В их чис-
ле называли более 90 Т-72Б3 и Т-72Б3М, 
около 80 газотурбинных Т-80БВМ. Упо-
миналась и первая партия Т-90М «Про-
рыв».

По данным Минобороны, Т-90М 
в этом году поступят в Казанское выс-
шее танковое командное училище для 
обучения будущих офицеров.

Часть таких машин будет произве-
дена с нуля, остальные модернизируют 
из имеющихся в войсках Т-90А. Обнов-
лённый вариант обзавёлся более защи-
щённой башней, современной пушкой 
и системой управления огнём (СУО).

Такие орудия и СУО позволяют Т-90М 
использовать снаряды с дистанцион-
ным подрывом на траектории. Они эф-
фективны при обстреле пехоты в укры-
тиях. Одним из малозаметных внешне 
изменений стало оснащение танка но-
выми системами управления и связи. 

Самым многочисленным из обнов-
лённых танков в войсках стал Т-72Б3. 
При модернизации строевых машин 
их оснащают новым двигателем, более 
точной и мощной пушкой, а также СУО. 
С 2016 года в войска поступает вариант 
с дополнительной защитой от кумуля-
тивных боеприпасов, созданный по ито-
гам изучения опыта в Сирии.

Глаза б увидели
COVID-19 может провоцировать патологии сетчатки

Мария Недюк

Коронавирус может поражать сосуды 
глаз, вызывая повреждения сетчатки, 

сообщили «Известиям» в отделении оф-
тальмологии ФГБУ НМИЦО ФМБА России. 
Тромбозы вен и артерий сетчатки прояв-
ляются снижением зрения. Также у пере-
болевших наблюдаются такие симптомы, 
как спазмы глазных мышц и воспаление 
зрительного нерва. Опасность инфекции 
для зрения подтверждают и междуна-
родные исследования. 

�� ПУТЬ ДЛЯ ВИРУСА

Учёные из лаборатории стволовых кле-
ток и регенерации сетчатки глазной 
больницы Медицинского университета 
Вэньчжоу в Китае опубликовали обзор, 
в котором обобщили все имеющиеся ма-
териалы о глазных болезнях, которые 
вызывает коронавирус. Авторы указа-
ли на ключевую роль двух рецепторов, 
через которые SARS-CoV-2 может пора-
жать зрительную систему.

— Аэрозоли, инфицированные ви-
русом, попадают на поверхность глаза 
и позже могут попасть в дыхательную 
систему через носослёзную систему. 
В качестве медиатора для проникнове-
ния вируса в клетки-хозяева выступает 
рецептор ACE2 (основные входные во-
рота в клетки человека. — «Известия»), 
который также экспрессируется в сет-
чатке, — сказано в тексте статьи. Из этого 
авторы сделали вывод, что SARS-CoV-2 
может нанести вред сетчатке.

Второй рецептор, через который ви-
рус проникает в глаза, — CD147. Это белок 
из семейства иммуноглобулинов, кото-
рый в том числе запускает работу метал-
лопротеиназ — белков, перестраиваю-
щих внеклеточное вещество в тканях. 
SARS-CoV-2 может связываться с рецеп-
тором на поверхности клеток. В глазах 
он экспрессируется на поверхности па-
лочко-колбочковых клеток.

Вирусную РНК SARS-CoV-2 также 
обнаружили в части образцов сетчаток 
умерших пациентов с COVID-19. Учё-
ные пришли к выводу, что коронавирус 
может распространяться через слёзы 
и аэрозоли. Поэтому необходимы допол-
нительные исследования глазных бо-
лезней, вызванных инфекцией, полага-
ют авторы работы.

COVID-19 может вызывать наруше-
ния зрительной системы, подтвердила 
«Известиям» заведующая отделением 
офтальмологии ФГБУ НМИЦО ФМБА 
России, действительный член Европей-
ского общества катарактальных и реф-
ракционных хирургов (ESCRS), член Рос-
сийского общества офтальмологов Ника 
Тахчиди. Речь о поражениях глазной по-
верхности (конъюнктивиты), изменени-
ях на сетчатке, воспалениях и тромбо-
зах сосудов глаз.

— Коронавирус может поражать сосу-
ды глаз, вызывая микрососудистые по-
вреждения сетчатки. Они проявляют-
ся следующим образом — воспалением 
по типу васкулита и состоянием гипер-
коагуляции (синдром диссеминирован-
ного внутрисосудистого свёртывания. — 
«Известия»). Воспаление чаще всего 
проявляется помутнениями в стекло-

видном теле, изменениями на сетчатке. 
Тромбозы вен и артерий сетчатки прояв-
ляются снижением зрения, иногда изме-
нением поля зрения, — пояснила эксперт.

Насколько обратимы эти нарушения, 
зависит от тяжести заболевания, инди-
видуальных особенностей организма, 
своевременности визита к врачу, рас-
сказала Ника Тахчиди.

�� ОБОЗРИМАЯ ПРОБЛЕМА

Сегодня известно более 150 разновидно-
стей вирусов, способных вызвать заболе-
вания глаз. Это в том числе вирус герпеса, 
аденовирусы, цитомегаловирус, вирусы 
краснухи, кори, ветряной оспы, монону-
клеоза. К подобным патогенам воспри-
имчивы и взрослые, и дети. В результате 
инфицирования могут возникать блефа-
риты, конъюнктивиты, кератиты, увеи-
ты, хориоретиниты. Возможно пораже-
ние конъюнктивы, роговицы, сосудистой 
оболочки глаз и сетчатки.

— Новая коронавирусная инфекция 
оказывает воздействие и на иммунную 
систему, вызывая аутоиммунные реак-
ции со стороны многих органов и тканей, 
в том числе и глаз. Уже описаны случаи 
аутоиммунных васкулитов сетчатки, — 
сказала «Известиям» врач-офтальмолог 
холдинга «СМ-Клиника» Екатерина Мар-
кова.

По её словам, некоторые пациенты 
отмечают снижение зрения, уже давно 
переболев коронавирусной инфекци-
ей. Также об ухудшениях сообщают те, 
кто перенёс COVID-19 с начальной ста-
дией катаракты. При офтальмологиче-
ском обследовании подтверждалось: по-
мутнения хрусталика прогрессировали.

За счёт поражения сосудов частым 
осложнением может быть ухудшение 
зрения сразу на несколько единиц, сооб-
щила заместитель главного врача кли-
нико-диагностического центра «Медси» 
Мария Петина. Поэтому важно вовремя 
назначить терапию, добавила она.

— Чтобы понять причину снижения 
зрения и выявить возможные микро-
тромбы, врач назначает томографию 
глазного дна, — рассказала эксперт. — По-
ражения органов зрения, спазмы глаз-
ных мышц, нарушения в работе зритель-
ного нерва и воспаление сетчатки ВОЗ 
уже зафиксировала в числе частых сим-
птомов COVID-19. Сегодня есть исследо-
вания, утверждающие, что глаза — вход-
ные ворота для вируса в наш организм, 
и что они поражаются в первую очередь.

Ситуация усугубляется тем, что pH 
(мера кислотности) коронавируса SARS-
CoV-2 совпадает с pH человеческой сле-
зы, отметила Мария Петина. Поэтому 
вирус, попав на слизистую глаза, там 
задерживается.

— По ощущениям глаза начинают как 
будто плавиться. Так бывает, например, 
при герпесе, — отметила специалист.

Для защиты глаз медики рекомен-
дуют чаще бывать на свежем воздухе 
и соблюдать меры безопасности: носить 
не только маски и перчатки, но и защит-
ные очки, не трогать глаза грязными ру-
ками. При жалобах на снижение зрения, 
появление пятен перед глазами, искаже-
ние линий, сужение полей зрения необ-
ходимо сразу обращаться к врачу.

Стара как «Мир»
Учёные считают, что починить корпус МКС невозможно

A — В металлической оболоч-
ке МКС со временем от на-

личия циклических механических на-
грузок и термоциклирования (станция 
оказывается то на солнечной стороне, 
то в области тени) будут появляться 
и увеличиваться трещины, — пояснил 
заведующий кафедрой физической 
электроники и технологии СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Александр Семёнов.

Появление дефектов довольно за-
кономерно: при стыковке идёт очень 
большая нагрузка на узел, отметил ру-
ководитель Института космической 
политики Иван Моисеев. Корпус, ко-
торый эксплуатируется с 1998 года, 
отслужил свой рассчитанный срок 
в 15 лет, но теперь начинает растре-
скиваться при ударах, полагает он.

— Разговоры космонавтов не лучший 
источник информации. Лично у меня 
сложилось впечатление, что это не тре-
щины, а подозрения на них. Космонавты 
планируют провести проверку относи-
тельно своих предположений, и только 
после неё можно будет обсуждать даль-
нейшие действия, — сделал оговорку 
специалист. — Если наличие большого 
количества трещин подтвердится, мож-
но говорить об усталости металла (так 
называют изменение свойств матери-
ала и образование трещин, вызванное 
циклической нагрузкой. — «Известия»).

Процесс появления новых трещин 
на МКС неизбежен и необратим, ведь 

станция почти выработала свой ре-
сурс, считает Александр Семёнов.

— Восстановить свойства уставше-
го металла можно только путём его пе-
реплавки. Таким образом, полностью 
заменять нужно весь корпус аварий-
ного модуля МКС, а это невозможно, — 
сказал эксперт.

�� ПРОДЕРЖАТЬСЯ НА ЛЕТУ

Впрочем, эксплуатировать станцию 
ещё некоторое время вполне возмож-
но, тем более что срок службы рассчи-
тан с запасом, считают специалисты.

— Оптимальным способом устра-
нения дефекта был бы анаэробный 
герметик, — предположил профессор 
кафедры полупроводниковой элек-
троники и физики полупроводников 
НИТУ «МИСиС», научный сотрудник 
ИФХЭ РАН Пётр Лагов. — Обычно его 
используют для заклейки трещин в ва-
куумном оборудовании. Он довольно 
простой в реализации и требует толь-
ко очистки поверхности.

НАСА сообщило, что экипаж МКС 
просверлит корпус российского моду-
ля, чтобы остановить увеличение тре-
щины. Но к такому подходу эксперты 
отнеслись скептически.

— Сверление может привести к не-
предвиденным последствиям, — от-
метил Пётр Лагов. — Хотя бы потому, 
что оно увеличит общую площадь от-

верстия и заделать его будет слож-
нее. Суть операции, судя по всему, со-
стоит в создании отверстий по краям 
трещины. Это должно компенсировать 
механическое напряжение и предот-
вратить разрастание дефекта. Одна-
ко если применение герметика точно 
не навредит, а может, и улучшит ситу-
ацию, то сверление способно негатив-
но отразиться на состоянии металли-
ческой оболочки станции.

Чтобы принять верное решение, 
нужно понять, разрастаются ли име-
ющиеся трещины или они стабильны, 
считает эксперт. Во втором случае луч-
ше предпринимать минимум действий 
исходя из принципа «не навреди», ска-
зал он.

— Запланированный срок, то есть 
до 2024 года (ранее его продлили 
до этой даты. — «Известия»), МКС впол-
не прослужит, — считает Иван Моисе-
ев. — История с трещинами, безуслов-
но, неприятная, она вызывает много 
эмоций. Но такие трещины не препят-
ствие для ещё нескольких лет эксплу-
атации станции. Основной вопрос, 
который возникает на фоне таких со-
бытий, — продлят ли срок эксплуата-
ции до 2030 года.

Ранее сообщалось, что срок экс-
плуатации МКС истекает в 2024 году, 
но Россия ведёт переговоры с пар-
тнёрами по станции о его продлении 
до 2028-го или даже 2030 года.

— С завершением работы МКС закон-
чится и российская пилотируемая кос-
монавтика, летать просто будет больше 
некуда, — пояснил Иван Моисеев. — По-
этому хотелось бы, чтобы станция про-
служила как можно дольше. Однако 
серия неполадок, пусть и мелких, не-
критичных, вызывает негативную ре-
акцию среди руководителей проек-
та. Под давлением таких событий они 
могут принять решение о затоплении 
МКС в 2025 году. Кстати, сама процеду-
ра весьма непростая, к ней надо гото-
виться, планировать. И ответственна 
за неё, судя по договору, Россия.

Даже если заделать трещины 
не удастся, отсек можно изолировать, 
как это было сделано на «Мире», отме-
тил эксперт. Впрочем, стоит учитывать, 
что тогда ситуация была намного хуже, 
добавил он.

Если же неприятности произойдут 
и в других отсеках МКС, можно гово-
рить об эвакуации персонала со стан-
ции, сообщил Иван Моисеев.

Согласно процитированным НАСА 
переговорам космонавта Сергея Ры-
жикова и специалиста подмосковно-
го ЦУПа, на пятницу запланировано 
обследование трёх мест возможных 
трещин, на которые были установлены 
плёнки, показывающие наличие или 
отсутствие утечки.

«Известия» направили запрос 
в «Рос космос».
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Юрий Коваленко

К артина французского художника Луи 
Беру, на которой запечатлено посе-

щение императором Николаем II гроб-
ницы Наполеона, станет главным хитом 
предстоящих торгов в городке Фонтенб-
ло. Его проводит известный аукционный 
дом Osenat, который вот уже два деся-
тилетия специализируется на продаже 
наполеоновских реликвий. О минувших 
и будущих успехах французского импе-
ратора на аукционном фронте «Извес-
тиям» рассказал директор Osenat Жан-
Кристоф Шатенье.

Чем собираетесь удивить публику 
на юбилейных торгах, приуроченных 
к 200-летию со дня смерти Наполеона?

Исключительный интерес вызы
вает картина художника Луи Беру, ко
торая находилась в частной француз
ской коллекции. На ней запечатлён 
исторический момент: царь Николай 
II и царица Александра Фёдоровна вме
сте с французским президентом Фе
ликсом Фором у гробницы Наполеона 
в Доме инвалидов. Царская чета при
ехала в 1896 году в Париж на церемо
нию закладки моста Александра III, 
который стал символом франкорос
сийской дружбы. Всего на торгах будет 
выставлено около 300 лотов. Среди са
мых дорогих — редкая тарелка из севр
ского сервиза, который Наполеон увёз 
с собой в заточение на остров Святой 
Елены. В нашем каталоге также кар
тины, гравюры, скульптуры, мебель 
той эпохи, а также личные вещи им
ператора.

Вы, кажется, ожидаете наплыва россий-
ских коллекционеров?

Их очень много среди наших посто
янных клиентов. Они приезжают к нам 
на аукционы на протяжении послед
них двух десятилетий — с тех пор, как 
Osenat занялся наполеоновской эпо
хой. Меня больше всего поражает то, 
что русские знают нашу историю луч
ше французов.

Какие ваши продажи оказались наибо-
лее громкими?

Назову инкрустированную золо
том саблю Бонапарта, которая была 
у него во время битвы при Маренго 
в июне 1800 года. В июне 2007го она 
ушла за €4,8 млн. Для нас это был важ
ный момент не потому, что мы продали 
её так дорого, а потому, что нам переда
ли её на продажу потомки императо
ра (он подарил эту саблю брату Жеро
му. — «Известия»). Несколько лет назад 
мы продали наполеоновскую треугол
ку из коллекции правящего князя Мо
нако Альбера II за €1,8 млн. Её купил 

южнокорейский предприниматель 
и выставил в холле своей фирмы. Слу
жащие, проходя мимо, видят в тре
уголке символ того, что можно начать 
с нуля и сделать великую карьеру — как 
известно, каждый солдат носит в сво
ём ранце маршальский жезл.

На другом аукционе с молотка ушёл 
золотой лавровый лист весом 10 г, ко
торый украшал наполеоновскую ко
рону. За €625 тыс. его приобрёл наш 
китайский клиент. Напомню исто
рию с наполеоновским троном, ко
торый в своё время оказался в аме
риканском музее. За него на нашем 
аукционе выложили €0,5 млн. Когда 
продаёшь чтото очень ценное с исто
рической точки зрения, среди коллек
ционеров всегда разгораются бата
лии — будь то война тронов или война 
треуголок.

Если я правильно понимаю, одни кол-
лекционеры предпочитают собирать 
всё, что связано с Бонапартом, другие — 
с Наполеоном?

Действительно, одних интересуют 
только деяния молодого генерала Бо
напарта, маленького корсиканца, гово
рившего пофранцузски с сильным ак
центом, талантливого военачальника, 
выигравшего египетскую и итальян
скую кампании, создавшие легенду не
победимого полководца. Другие ищут 
реликвии, относящиеся только к Напо
леонуимператору. Например, это ки
тайцы, которые равнодушны к Бона
парту. Русские также скорее отдают 
предпочтение императору — реликви
ям с монограммой N, увенчанной коро
ной. Ну а итальянцы скупают всё, что 
связано с маршалом Мюратом, кото
рого Наполеон наградил Неаполитан
ским королевством.

Ваш дом даже продал прядь наполео-
новских волос за €18 тыс., согласно ле-
генде, хранившуюся у его слуги Констана. 
Приобретение регалий, принадлежав-
ших Бонапарту, или Наполеону, это ещё 
и надёжная инвестиция?

Настоящие коллекционеры не лю
бят рассуждать с точки зрения полу
чения прибыли. Для них это страсть, 
а не выгодное вложение денег. Им хо
чется купить ту или иную реликвию 
именно здесь и сейчас — иначе она по
падёт в другие руки и станет недоступ
ной. При этом несомненно и то, что в по
следнее время цены на все эти предметы 
очень выросли. Например, в январе ны
нешнего года на одном из аукционов 
(Sotheby’s в Лондоне. — «Известия») про
дали за €92 тыс. ключ от комнаты, в ко
торой умер Наполеон. Я бы, конечно, 
предпочёл, чтобы этот ключ ушёл с мо
лотка у нас, крупнейшего аукционного 
дома, занимающегося императорским 
наследием. Так или иначе, это ещё один 
признак растущего интереса к наполео
новской легенде. Наполеон продолжа
ет будоражить воображение и уже два 
столетия вызывает противоречивые 

чувства — от обожания и преклонения 
до презрения и ненависти.

Как вы решаете проблему подделок?
Исторические реликвии крайне 

трудно подделывать. Лично я никогда 
с этим не сталкивался. Те, кто занимает
ся подделками, не понесут их на аукцио
ны. А нас очень хорошо знают во всём 
мире. Мы выпускаем каталоги, выстав
ляем лоты на нашем сайте. Работаем 
с известными экспертами, в том числе 
с историком Жаном Тюларом. Всё это га
рантирует аутентичность артефактов.

До наших дней дошло колоссальное эпи-
столярное наследие Наполеона — поч-
ти 50 тыс. писем. Почему наибольшим 
успехом по-прежнему пользуются имен-
но его интимные письма императрице 
Жозефине?

Их действительно расхватывают как 
горячие пирожки. Они страстные, тем
пераментные, откровенные, востор
женные. К тому же Наполеон их писал 
сам, тогда как военные и дипломатиче
ские послания диктовал секретарям. 
Поэтому они особенно востребованы 
и уходят с молотка по цене от €150 тыс. 
до €300 тыс.

Не хотели бы вы провести первый напо-
леоновский аукцион в Москве или в Пе-
тербурге?

Мы мечтаем об этом — такая фран
короссийская акция могла бы стать 
замечательным символом укрепления 
двусторонних связей. Но организовать 
подобный аукцион непросто. Трудно по
лучить разрешение на вывоз историче
ских ценностей из страны для их прода
жи за рубежом.

Культура

« С МОЛОТКА 
УШЁЛ ЗОЛО-
ТОЙ ЛАВРОВЫЙ 

ЛИСТ ВЕСОМ 10 Г, КОТОРЫЙ 
УКРАШАЛ НАПОЛЕОНОВ-
СКУЮ КОРОНУ. ЗА €625 ТЫС. 
ЕГО ПРИОБРЁЛ НАШ КИ-
ТАЙСКИЙ КЛИЕНТ

Мышей ловят
Голливуд надеется  
на Тома и Джерри

«ТОМ И ДЖЕРРИ» «БАТЯ» «ПУГАЛО» «ДОМ ПЬЕРА КАРДЕНА»
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Николай Корнацкий

Кот и мышь вновь сойдутся в поедин-
ке, а полем битвы станет роскошный 
отель на Манхэттене. По обыкнове-
нию Джерри прогрызает ходы внутри 
стен, зарится на дорогой сыр и распу-
гивает человеческих обитателей. Мо-
лодая сотрудница гостиницы Кайла 
(Хлоя Грейс Морец) нанимает Тома, 
чтобы тот расправился со своим ста-
рым врагом и спас её от увольнения. 
Но, как обычно, раз за разом кот сам 
же попадает в расставленные ловуш-
ки. В итоге ненадолго победит дружба, 
когда у Кайлы, Тома и Джерри появится 
общий враг — зловещий заместитель 
управляющего Терренс (Майкл Пенья).

В последний раз парочка закля-
тых врагов гоняла друг друга на боль-
шом экране тридцать лет назад. После 
успеха франшизы «Элвин и бурунду-
ки» в конце 2000-х, где нарисованные 
на компьютере трёхмерные зверьки 
сосуществовали в кадре со сняты-
ми вживую артистами, студия реши-
ла вернуть на экраны Тома и Джерри. 
Только вот придуманные «плоскими» 
персонажи никак не хотели обрастать 
третьим измерением, и авторы в итоге 
сдались. Сейчас на экране мы видим 
дальнего родственника «Кто подста-
вил кролика Роджера?». 
Режиссёр: Тим Стори
В ролях: Хлоя Грейс Морец,  
Майкл Пенья, Джордан Болджер

Эта комедия с Владимиром Вдовичен-
ковым начиналась как попытка экспе-
риментального формата на стыке те-
левидения и новых медиа: шортком 
для мессенджеров. Как это выглядит 
на практике: самостоятельные корот-
кие скетчи на минуту-две про батю 
из 1990-х, который делится мудростью 
с маленьким сыном. Связного сюжета 
у таких роликов не бывает, чтобы мож-
но было спокойно пускать их по од-
ному в эфир или пересылать друзьям 
в социальных сетях. Постепенно замы-
сел разросся до целого полнометраж-
ного фильма и настоящей истории. 

В прокате сейчас идут ещё две 
российские комедии про непутёвых 
пап — «Родные» и «Спасите Колю!», 
но фильм Дмитрия Ефимовича — са-
мый ностальгический из этой тройки. 
Он апеллирует к общей памяти целого 
поколения — суровый батя в майке-ал-
коголичке, точно и смешно сыгранный 
Вдовиченковым, типичен и узнава-
ем до сих пор. Кино идёт с прошлого 
четверга в формате превью, широкий 
прокат официально стартовал только 
23 февраля. Фильм уже смог пробить-
ся в топ-5 лидеров длинного уикенда 
и явно улучшит свои результаты в эти 
выходные.
Режиссёр: Дмитрий Ефимович
В ролях: Владимир Вдовиченков, 
Елена Лядова, Стас Старовойтов

Живёт в деревне знахарка — местная 
сумасшедшая. Взрослые её не любят, 
а дети боятся. Но если приходит на-
пасть, первым делом все идут к ней. 
С такой завязкой легко представить 
какой-нибудь дорогой западный се-
риал для онлайн-платформы или 
корейский мейнстримный триллер. 
Между тем мистическая драма «Пу-
гало» снята у нас в Якутии местными 
энтузиастами и в прошлом году впер-
вые в истории якутского кино вошла 
в программу «Кинотавра». Мало того — 
триумфально победила.

Буквально за пару лет якутские 
режиссёры собрали полный ком-
плект наград главных российских 
фестивалей. «Сахавуд» имеет в сво-
ей копилке и «Золотого Святого Ге-
оргия» Московского кинофестиваля 
(за фильм «Царь-птица»), и гран-при 
киносмотра «Окно в Европу» в Вы-
борге («Чёрный снег»), а теперь и глав-
ную награду «Кинотавра». Причём 
вместе с ней фильм «Пугало» взял 
и приз критики, и награду за луч-
шую женскую роль. Это уже третья ре-
жиссёрская работа Дмитрия Давыдо-
ва — одного из лидеров якутского 
арт-кино. 
Режиссёр: Дмитрий Давыдов
В ролях: Валентина Романова-Чы-
скыырай, Анатолий Стручков,  
Артур Захаров

Один из самых влиятельных моделье-
ров в истории Пьер Карден упорно 
отказывался от предложений доку-
менталистов о съёмках биографиче-
ского фильма и изменил своему пра-
вилу лишь незадолго до смерти. Мало 
того что разрешил — даже допустил 
авторов в свой архив и дал несколь-
ко подробных и искренних интервью. 

Это кино не столько про подроб-
ности, сколько про идеологию Кар-
дена. Он известен прежде всего как 
законодатель и реформатор моды — 
но это далеко не всё. Карден мечтал, 
чтобы красота спасла и объединила 
мир, поэтому постоянно расширял 
экспансию. От одежды — к дизайну 
мебели и интерьеров, от этническо-
го разнообразия на подиуме — к на-
лаживанию связей между странами. 
Естественно, в фильме заходит речь 
и о его контактах с СССР. Известно, 
что он дружил с Плисецкой, вывез 
«Ленком» на зарубежные гастроли 
и поддержал в начале пути Вячесла-
ва Зайцева. Тем не менее, несмотря 
на неизбежные пробелы, получилась 
информативная и живая биография.
Режиссёры: П. Дэвид Эберсоул, 
Тодд Хьюз
В ролях: Пьер Карден, Жан-Поль 
Готье, Филипп Штарк

С амые известные кот и мышь возвращаются на большой экран, а Владимир Вдовиченков 
учит уму-разуму на фоне ковра. Главным соперником российской киносказки «Конёк-

Горбунок» в борьбе за семейную аудиторию в этот уикенд станет полнометражный игровой 
фильм с анимированными Томом и Джерри, но прокат приготовил немало релизов и для 
других категорий зрителей — от хоррор-экшена до комедий. «Известия» выбрали лучшее.

Почитать по дереву
Роман про идолов, дневники гения и история болезни

Сергей Уваров, Николай Корнацкий, 
Зоя Игумнова

Я зыческие идолы оживают, знаме-
нитый кинорежиссёр раскрывает 

закулисье своей работы, а чахотка об-
ретает культурную биографию. Лите-
ратурные новинки февраля поднима-
ют самые разные темы, но какой жанр 
ни возьми, всё это увлекательное чте-
ние для самой широкой аудитории. «Из-
вестия» выбрали лучшее.

«ЧЕЛОВЕК ИЗ КРАСНОГО ДЕРЕВА»

Андрей Рубанов

После три ум
фа романа «Фи
нист  — ясный 
сокол» Андрей 
Р уба нов п ро
должает иссле
довать русскую 
корневую куль
туру и делает это 
в увлекатель
ной детектив
ной форме, слитой с научной фанта
стикой. Вот только если традиционная 
фантастика обращена в будущее, Ру
банову интереснее прошлое. Главный 
герой новой книги — Антип Ильин — 
человек из дерева. Когдато он был язы
ческим идолом, после Крещения Руси 
его превратили в изображение пра
вославного святого, а изза реформы 
Никона — изгнали из храма и закопа
ли. Но другие представители деревян
ного рода откопали Антипа и вернули 
к жизни. С петровских времён и до на
ших дней он живёт ради того, чтобы 
находить, реставрировать и оживлять 
товарищей по судьбе. И лучшего масте
ра по резьбе не сыскать. Но жизнь его 
стремительно меняется после громко
го происшествия — похищения у про
фессораисследователя старинной го
ловы Параскевы. Она же — языческая 
богиня Макош...

Заведомо нереалистичную фа
булу — будто среди нас живут бес
смертные изваяния, на вид неотличи
мые от людей, — можно воспринимать 
как метафору избранности и тяжёло
го призвания гениев, а можно просто 
как необычную основу для путеше
ствия по эпохам, верованиям и народ
ной культуре. Хотя основная часть дей
ствия развивается в наши дни, здесь 
не обошлось без экскурсов и в пе
тровские времена, и в XIX век, и в ре
волюционные годы. Заодно читатель 
узнаёт историю деревянной скульп
туры на Руси, вникает в нюансы ра
боты краснодеревщиков и задумы
вается о причудливых религиозных 
поворотах в нашей истории. Мысль 
автора в общемто не нова: копни 
глубже в наши православные тради
ции (вспомним Масленицу, Святки) — 
и увидишь язычество. Одно с другим 
сосуществует по сей день. Но заслуга 
Рубанова в том, что он облёк это в кон
кретный образ и придумал историю, 
оторваться от которой невозможно.

«НЕПРИЯТНЫЕ ТЕКСТЫ»

Александр Артёмов,  
Настасья Хрущёва,  
Дмитрий Юшков

Театр ТРУ уже 
несколько лет 
считается од
ним из самых 
неординарных 
явлений петер
бургской сце
ны. Постановки 
этого объедине
ния, основанно
го Александром 
Артёмовым и Дмитрием Юшковым, 
а ныне представляемого Артёмовым 
и Настасьей Хрущёвой, неоднократно 
номинировались на «Золотую маску», 
с успехом гастролировали по стране, 
но главное — сформировали свой узна
ваемый стиль. С одной стороны, в его 
основе эксцентрика, постирония и ми
нимализм во всём, с другой — беско
нечное повторение одного и того же 
приёма, мотива, сюжетного или рече
вого «паттерна», который превращает
ся в подобие мантры, рождает гипно
тическое ощущение дежавю.

В книгеманифесте «Метамодерн 
в музыке и вокруг неё» Настасья Хру
щёва предложила культурологическое 
обоснование своей и Артёмова эстети
ки — и получила за этот труд Премию 
Курёхина. Теперь же в свет вышли сами 
пьесы — в их числе относительно новые 
работы пары «Последний ветер Дикого 
Запада», «Молодость жива», «Это было 
со мной», «Горемычные танцы», а так
же пять более ранних текстов Артёмо
ва в соавторстве с Юшковым.

Надо признать, что на книжных 
страницах это не производит такого 
впечатления, как на сцене. Здесь, на
пример, нет одного из ключевых ком
понентов постановок Театра ТРУ — 
музыки Хрущёвой, которая прежде 
всего крупный композитор и только 
во вторую очередь драматург. И можно 
лишь догадываться, не видя оригинал, 
как будет работать эта мантра беско

нечных повторений и реприз. Но зато 
крайне увлекательно угадывать об
лик произведения по его литературно
му скелету, оживляя его в своём вооб
ражении, тем более что витальность, 
«трушность» этого загадочного явле
ния чувствуется в каждой строчке.

«ЗА СПИНАМИ НАШИХ КАРТИН»

Люк Дарденн

Д невн и ковые 
заметки одно
го из двух бра
тьев Дарденн — 
Лю ка  — ранее 
у ж е в ы хо д и 
ли на русском. 
Та книга, впро
чем, давно рас
куплена и стала 
библиографиче
ской редкостью. Поэтому переиздание 
весьма актуально. К тому же оно до
полнено вступительной статьёй Анто
на Долина и его же большим интервью 
(30 с лишним страниц) с обоими бра
тьями, где они рассказывают и о кни
ге, и, конечно, о фильмах.

Но всё же самое ценное — записи са
мого Дарденна, предельно честные, от
кровенные и со всей наглядностью ил
люстрирующие творческие принципы 
тандема. «Никакого позёрства, манье
ризма, царящего повсюду: только бед
ные, простые, голые мысли. Не хотеть 
делать кино, поворачиваться спиной 
ко всему, что может затянуть нас в мир 
кинематографа», — требует от себя са
мого Дарденн, парадоксально дистан
цируясь от того вида искусства, ко
торым он с братом и занимается всю 
жизнь. Хотя, конечно, он дистанциру
ется не от кинематографа как такового, 
а от его понимания как огромной раз
влекательной претенциозной иллю
зии. «Я задыхаюсь от кадров и музыки 
того кинематографа, что может тво
рить, лишь подавляя любое дыхание 
реальности. Фантазии — да, но не ме
тафоры».

Листая эти дневниковые записи, 
лучше понимаешь, почему Дарден
ны снимают именно так — предельно 
просто, бесхитростно, используя ми
нимальный арсенал выразительных 
средств и фокусируя внимание на жиз
ни маленького человека. Но заметки 
ценны и сами по себе. В них — тонкие 
наблюдения и неизвестные детали 
кинопроизводства, а ещё — благодаря 
этим будто случайно выброшенным 
на бумагу мыслям и эмоциям мы ви
дим портрет самого автора, который 
всю жизнь провёл за кадром и за спи
нами своих героев.

«ЧАХОТКА: ДРУГАЯ ИСТОРИЯ  
НЕМЕЦКОГО ОБЩЕСТВА»

Ульрике Мозер

Есть биографии 
великих лично
стей, есть био
гра фии идей и по
нятий, а книга 
немецкого исто
ри ка Ул ьри ке 
Мо зер — это био
графи я ча хот
ки. Биография в  
широком социо
культурном контексте. И можно сме
ло утверждать — такой насыщенной, 
полной перипетий и головокружитель
ных поворотов «карьеры» не знает ни
какая другая болезнь. Как остроум
но заметил один немецкий писатель 
(его цитируют в книге): «У каждой 
эпохи та эпидемия, какую эта эпоха 
заслуживает». Чахотка (туберкулёз 
лёгких) всегда была спутником чело
вечества, но её «звёздный час» про
бил в XIX–XX веках, когда она попала 
в фокус внимания литераторов, ме
диков, предпринимателей (!) и поли
тиков. Иными словами, её «культур
ная биография» уложилась примерно 
в полторадва века.

Романтики облагородили чахот
ку и превратили в недуг утончённых 
натур и ангелоподобных дев. В уго
ду моде её физические проявления 
даже имитировали, чтобы казаться 
интереснее. На смену романтикам 
пришли бизнесмены. Лучшие курор
ты обросли санаториями для лече
ния высших и состоятельных слоёв 
общества (самый известный санато
рий воспел Томас Манн в «Волшеб
ной горе»). Но вскоре под влиянием 
индустриализации и стремитель
ной урбанизации чахотка лишилась 
романтического флёра, «демократи
зировалась» и стала «пролетарской 
болезнью». А при нацистах больные 
туберкулёзом и вовсе оказались объ
ектом бесчеловечных эксперимен
тов. Открытие лекарства в середине 
прошлого века не покончило с бо
лезнью навсегда, но поставило точку 
в её культурной биографии.

Несмотря на немецкую локализа
цию в названии книги, на самом деле 
место действия — вся Западная Евро
па, а среди героев — и итальянец Пага
нини, и норвежец Мунк, и русская па
рижанка Мария Башкирцева.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Русские знают  
нашу историю 
лучше французов»
Директор аукциона Osenat  
ЖанКристоф Шатенье —  
о вкусах российских покупателей,  
маршальском жезле в солдатском ранце  
и любовных восторгах Бонапарта
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Спорт

Отобраться и поделить
Фигуристы разыграют последние путёвки на чемпионат мира

Анастасия Плетнёва

Ф инал Кубка России — последний 
крупный национальный старт, по-

сле которого должен окончательно 
сформироваться состав нашей сборной 
на чемпионате мира, который пройдёт 
с 22 по 28 марта в Стокгольме. По итогам 
чемпионата России в столицу Швеции 
отобрались победители — Анна Щерба-
кова, Михаил Коляда, Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов и Александра Сте-
панова — Иван Букин. Остальные квоты 
должны были быть заполнены именно 
на финале Кубка, который даже перенес-
ли из Великого Новгорода в московский 
«Мегаспорт». Но в итоге состав участни-
ков получился не таким звёздным, как 
ожидалось, — на этом турнире не бу-
дет примерно половины национальной 
команды. При этом свои интриги всё рав-
но остаются в каждом виде.

�� ПОВТОРЕНИЕ ДУЭЛИ

Чемпионат мира по фигурному катанию, 
если он состоится, будет необычным 
по всем параметрам — строгие ограни-
чения для спортсменов и большой пере-
рыв после предыдущего крупного меж-
дународного турнира (в данном случае 
чемпионата Европы-2020). Для высту-
пления на таком старте нужно быть 
не только в прекрасной физической 
форме, но и в психологической — ведь 
соревноваться придётся без зрителей.

— Сезон сложный, ЧМ будет особен-
ным стартом, — считает призёр чем-
пионата России Катарина Гербольдт. — 
По накалу эмоций — как Олимпиада, 
поскольку был такой перерыв. Хотя 
наша федерация и наша страна сдела-
ли всё возможное, чтобы у ребят не было 
такого перерыва. Придумали даже до-
полнительные соревнования, которые 
были проведены на высочайшем уровне.

В последнее время первое, о чём ду-
мает большинство болельщиков, — это 
женское одиночное катание. Но в бли-
жайшие выходные в столице у женщин 
соберётся не самый сильный состав — 
гораздо интереснее посмотреть, кто же 
вырвет вторую путёвку среди мужчин.

У девушек фаворитом являет-
ся чемпионка мира Камила Валиева. 
На командном Кубке «Первого кана-
ла» она успешно сделала тройной ак-
сель и четверные тулупы в произволь-
ной программе, а теперь будет пытаться 
закрепить успех. Больше квадисток 
на турнире не будет, если только Ели-
завета Туктамышева не рискнёт пойти 
на прыжок в четыре оборота. Дарья Уса-
чёва постарается снова обогнать более 
именитых спортсменок за счёт чисто-
ты катания и выполненных элементов.

Но за попадание на главный турнир 
сезона поборются Елизавета Тукта-
мышева и Алёна Косторная, которые 
последний раз встречались на этапе 
Гран-при в ноябре. После чего обе за-
болели коронавирусом и потеряли фор-
му, а Алёна и вовсе не выступала. За это 
время фигуристка успела восстано-
виться и поставить новую произволь-
ную программу, но, по-видимому, так 
и не восстановила тройной аксель. Тем 
не менее её козыри остаются при ней — 
компоненты и огромные плюсы от су-
дей на всех элементах. Вопрос только 
в физическом состоянии Косторной.

Потенциально на место в сборной 
претендует и Елизавета Нугуманова, 
которая стала третьей среди взрослых 
спортсменок на чемпионате России. 
Но её технический контент уступает 
набору Косторной и Туктамышевой — 
к тому же у одной из наиболее компо-

нентных фигуристок страны есть проб-
лемы с недокрутами на прыжках.

Ещё одна дуэль намечается в пар-
ном катании. Если в женском одиноч-
ном со старта снялась Александра Тру-
сова, то среди пар — чемпионы Европы 
Александра Бойкова — Дмитрий Козлов-
ский. Теперь они, видимо, отправятся 
на чемпионат мира без дополнительно-
го отбора. А Анастасия Мишина — Алек-
сандр Галлямов и Дарья Павлюченко — 
Денис Ходыкин разыграют между собой 
места в основе и запасе.

�� МУЖСКИЕ РАЗБОРКИ

С точки зрения конкуренции тур-
нир одиночников явно опережает все 
остальные. Михаил Коляда уже ото-
брался на мировое первенство, поэто-
му решил поучаствовать в междуна-
родном турнире в Гааге. Так же, кстати, 

поступили и Евгения Тарасова с Влади-
миром Морозовым.

А вот на вторую путёвку в мужском 
одиночном будет претендовать сразу 
несколько человек. Чемпион Европы 
Дмитрий Алиев — главный фаворит, вы-
зывает опасения только его физическая 
готовность. Марк Кондратюк провёл два 
прекрасных старта подряд, но у него нет 
большого опыта выступлений на круп-
ных турнирах. А значит, и оценивать его 
могут достаточно скромно. Впрочем, 
никто из остальных участников тоже 
не был на чемпионатах Европы и мира — 
ни серебряный призёр национального 
первенства Макар Игнатов, ни лучший 
юниор мира Андрей Мозалёв, ни призёр 
юниорского чемпионата мира Пётр Гу-
менник. Не стоит совсем уж сбрасывать 
со счетов и победителя первенства Рос-
сии среди юниоров этого сезона Евге-
ния Семененко. Задача не из простых — 
как минимум шесть человек достойны 
второй путёвки в Стокгольм, при этом 
ни у кого на данный момент нет явного 
преимущества.

В танцах всё очевидно уже сейчас: 
Виктория Синицина — Никита Каца-
лапов восстановились после корона-
вируса и должны попадать в заявку 
на чемпионат мира, если только не бу-
дет каких-то форс-мажорных обстоя-
тельств. Из-за повреждений не будет 
на финале Кубка России третьей пары 
страны Тиффани Загорски — Джоната-
на Гуррейро.

Самый большой вопрос, который 
возник после публикации списков 
на турнир, — отсутствие фигуристов, 
которые заняли вторые места по взрос-
лым в Челябинске. Говорилось о том, 
что они тоже будут бороться за путёв-
ку, а пока всё выглядит так, что им были 
оказаны определённые привилегии. 
Возможно, это и правильно — обычно 
предложения возникают только на-
счёт третьей путёвки (или, как у муж-
чин, второй).

— По-хорошему, конечно, чемпионат 
России является отбором на чемпиона-
ты Европы и мира, но очень часто быва-
ет, что остаются вопросы по третьему 
месту в команде, — рассказала «Извес-
тиям» чемпионка мира Ирина Слуцкая. — 
А первые два обычно остаются нетро-
нутыми. В какой-то мере правильно, 
что люди, которые заняли вторые ме-
ста на ЧР, отказываются ехать на фи-
нал Кубка России. До чемпионата мира 
остаётся совсем немного времени. Лиш-
ний старт в такой ситуации может пой-
ти и во вред.

Окончательный состав участников 
чемпионата мира огласят 1 марта. В суб-
боту состоятся короткие программы, 
в воскресенье — произвольные. 
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Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ. 
«Ак Барс» — ЦСКА
Регулярный чемпионат КХЛ подходит к концу. 
Командам осталось провести по одной встрече. В 
субботу пройдёт последний игровой день. При этом 
все участники плей-офф уже определены, осталось 
только понять, с каких мест они выйдут на Кубок 
Гагарина и какие пары сформируются в первом ра-
унде. Между тем давно известны победители кон-
ференций в «регулярке» — московский ЦСКА на 
Западе, казанский «Ак Барс» — на Востоке. Пока не-
ясно, кто из них выиграет регулярный чемпионат. 
Это определится в их очной встрече, которая со-
стоится в субботу в Казани. ЦСКА — рекордсмен по 
количеству выигранных Кубков континента (приз 
победителю регулярного чемпионата). На счету ар-
мейцев их пять. «Ак Барс» — рекордсмен по коли-
честву побед в Кубке Гагарина (приз победителю 
плей-офф), но ещё ни разу не брал Кубок континен-
та. И сейчас попытается восполнить этот пробел.

27 февраля, 17.00 «Татнефть Арена» (Казань).  
 Прямая трансляция на «КХЛ HD»

Лыжный спорт. Чемпионат мира
Накануне старта мирового первенства пробле-
мы случились у лидера общего зачёта Кубка мира 
последних двух сезонов россиянина Александра 
Большунова. Наш лыжник простудился, но всё же 
принял участие в спринте. Тренеры сборной рассчи-
тывают, что он и в дальнейшем сможет выходить на 
трассу и бороться за золото чемпионата мира, кото-
рого ещё ни разу не завоёвывал. Также было под во-
просом участие двукратного чемпиона мира Сергея 
Устюгова, но и он в итоге выступает в Германии.
Большунов, Устюгов и ещё целая группа отече-
ственных лыжников и лыжниц дают надежду на-
шим болельщикам на целую россыпь медалей это-
го ЧМ. В ближайшие выходные они поборются за 
призовые места в скиатлоне и командном сприн-
те. Также в эти дни будут разыграны медали в лыж-
ном двоеборье и прыжках с трамплина. В послед-
ней дисциплине есть надежды на медаль у Евгения 
Климова, самого успешного отечественного прыгу-
на последних десяти лет.

27 февраля, 13.45, 15.30 скиатлон: женщины, мужчины.  
28 февраля командный спринт:  
                      13,00, 13.30 полуфинал: 1-й, 2-й забег, женщины;  
                      14.00, 14.30 полуфинал: 1-й, 2-й забег, мужчины;  
                      15.00, 15.30 финал: женщины, мужчины.  
 Прямые трансляции на Eurosport 1,  
 Eurosport 2, «Матч ТВ» и «Матч! Арена»

Лёгкая атлетика. Открытый Кубок 
Москвы по прыжкам в высоту
В последние дни зимы в столице России пройдёт 
традиционный турнир среди прыгунов в высоту 
сразу в нескольких детских и юношеских возраст-
ных категориях. Также среди взрослых спортсменов 
выступит самая титулованная из действующих оте-
чественных легкоатлетов — трёхкратная чемпионка 
мира Мария Ласицкене. Увидеть её и других наших 
лидеров после московских соревнований зрителям 
будет непросто, поскольку россияне не получили 
допуск на ближайший чемпионат Европы в закры-
тых помещениях. И неизвестно, когда они смогут 
участвовать в международных соревнованиях.

27 февраля, 10.00  Олимпийский центр имени братьев 
28 февраля, 10.00  Знаменских (Москва)

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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Встань на ворота
Как ЦСКА сыграет с «Локо» после потери Акинфеева

Алексей Фомин 

Возобновление чемпионата России 
по футболу после двухмесячного 

перерыва совпало с серьёзной кадро-
вой интригой в центральном матче тура. 
Дерби «Локомотив» — ЦСКА (27 февра-
ля) пройдёт без главной звезды армей-
цев, а возможно, и всего турнира — вра-
таря и капитана ЦСКА Игоря Акинфеева.

Накануне тура пресса писала, что 
34-летний голкипер выбыл из-за забо-
левания ковидом. Позже ЦСКА офи-
циально подтвердил, что Акинфе-
ев не сыграет в предстоящем матче, 
но объяснил пропуск игры другим ди-
агнозом — ОРВИ. Руководство красно-
синих решило не полагаться на име-
ющихся сменщиков своей легенды 
и вернуло в состав Илью Помазуна, 
первую половину сезона проведше-
го на правах аренды в екатеринбург-
ском «Урале». В арендном договоре был 
прописан пункт, позволявший ЦСКА 
вызвать 24-летнего вратаря по ходу 
сезона, хотя изначально пред-
полагалось, что он будет 
выступать в Екатерин-
бурге до конца чем-
пионата.

�� «ЛОКОМОТИВ» — ЦСКА

Центральный матч 20-го тура опреде-
лит дальнейшие перспективы обеих 
команд в весенней части сезона. ЦСКА 
идёт на втором месте, опережая пре-
следующий его «Спартак» на два очка 
и отставая от лидирующего «Зенита» 
на четыре. Для подопечных Виктора 
Гончаренко важно победить в предстоя-

щем дерби, чтобы укрепить позиции 
в борьбе за Лигу чемпионов на следу-
ющий сезон и попытаться догнать пе-
тербургский клуб.

Илья Помазун уже присоединился 
к команде и начал тренироваться с ар-
мейцами. В составе «Урала» он провёл 
успешные полгода, став одним из луч-
ших голкиперов первой половины се-
зона. Помимо Акинфеева из-за болезни 
выбыл и центральный защитник Игорь 
Дивеев.

— Потеря Акинфеева не прой-
дёт бесследно — для ЦСКА 
это ключевая фи-
гура,  — отметил 
экс-капитан ар-
мейцев Дмитрий 
Кузнецов. — На Игоре держит ся 
вся оборона команды. Потеря 
вратаря такого уровня повлия-
ет на игроков. С другой стороны, 
защитники, зная, что сзади нет 
Акинфеева, будут собраннее.

«Локомотив» находится 
в середине турнирной таб-

лицы — на восьмом месте. От третьей 
строчки его отделяет семь очков. В де-
кабре по итогам провальной первой по-
ловины сезона у «железнодорожников» 
сменилось руководство. Вместо Васи-
лия Кикнадзе на пост генерального ди-
ректора пришёл Владимир Леонченко. 
Также поменялась большая часть со-

вета директоров клуба, включая его 
председателя: Анатолий Мещеряков 
уступил место Александру Плутнику.

Первые в году официальные мат-
чи команды провели в воскресенье 
дома в рамках 1/8 финала Кубка Рос-

сии. ЦСКА без особых проблем 
обыграл хабаровский СКА 

(2:0), а «Локомотив»  — 
«Тамбов» (3:0).

— Сейчас тяжело су-
дить о состоянии команд, 

поскольку они провели 
только первые матчи после 

перерыва, причём сразу куб-
ковые, — добавил Дмитрий 
Кузнецов.  — Хорошо, что 
ЦСКА и «Локо» играли про-
тив соперников ниже клас-
сом. У армейцев это была 
команда из низшей лиги, 
а у «железнодорожников» — 

с последнего места в РПЛ, 
причём собранная только 
накануне встречи. Не надо 
было прилагать сверхуси-

лий, чтобы победить. 
За счёт этих матчей клу-

бы втянулись в сезон, 
и теперь в дер-

би им долж-
но быть по-

легче.

�� «ЗЕНИТ» — «РОСТОВ»

Лидер чемпионата в субботу вылетел 
из Кубка России, проиграв дома туль-
скому «Арсеналу» (1:2). После этого 
к команде Сергея Семака появилось не-
мало вопросов, хотя играли они неоп-
тимальным составом. Не все эксперты 
уверены, что команда удержит первое 
место, поэтому питерцам надо обыгры-
вать неуступчивый «Ростов», чтобы со-
хранить комфортный отрыв от пресле-
дователей.

Донской клуб по-прежнему занима-
ет пятое место и претендует на второе 
подряд попадание в еврокубки. Прав-
да, поход подопечных Валерия Карпина 
за Кубком тоже закончился — в воскре-
сенье они уступили дома грозненскому 
«Ахмату» (0:1). После этой игры клуб ра-
зорвал контракт с полузащитником Ро-
маном Ерёменко, который долгое вре-
мя был лидером команды, но, после того 
как в прошлом году тяжело перенёс ко-
ронавирус, сильно сдал.

— «Зенит» провёл плохой матч с «Ар-
сеналом», но состав у команды был 
неоптимален, поэтому пока неясно, 
в какой форме питерцы, — сказал «Из-
вестиям» бывший главный тренер «Ро-
стова» Сергей Балахнин. — «Ростов» 
неважно провёл ряд контрольных 
встреч, включая игру с «Локомотивом» 
(0:3). И поражение от «Ахмата» трево-
жит, особенно если вспомнить, как не-
хорошо команда проводила концовки 

прошлых двух сезонов. Но здесь 
ничего не поделаешь, 

трудно давать ста-
бильный резуль-
тат, когда постоян-

но меняешь состав. Ведь не зря говорят, 
что сильную команду строят по три года. 
А ростовчанам приходится продавать 
футболистов, чтобы обеспечить себе 
бюджет.

�� «СПАРТАК» — «РУБИН»

Красно-белые провалили концовку 
прошлого года и отстали от «Зенита» 
на шесть очков. Теперь им нельзя до-
пускать осечки, чтобы бороться с пи-
терским клубом за золото. Более реа-
листичным выглядит борьба с ЦСКА 
за второе место и участие в квалифи-
кации Лиги чемпионов. От армейцев 
«Спартак» отделяет два балла. Но и поза-
ди команды Доменико Тедеско на том же 
расстоянии находится «Сочи», который 
не прочь вытеснить москвичей из пер-
вой тройки.

В середине недели в расположе-
ние «Спартака» прибыл полузащитник 
Квинси Промес. Он выступал за крас-

но-белых в 2014–2018 годах и стал од-
ним из главных творцов чемпионства 
в сезоне-2016/17 — единственного зо-
лота клуба за 16 лет. Трансфер Про-
меса из «Аякса» долго оформлялся — 
о нём говорили почти всю зиму. Одно 
время казалось, что он на грани срыва. 
Но в итоге болельщики дождались воз-
вращения своего кумира, без которого 
«Спартак» уже неудачно начал 2021 год, 
вылетев из Кубка России в результате 
поражения в московском дерби от «Ди-
намо» (0:2).

«Рубин» неважно провёл первую 
часть сезона и сейчас идёт девятым. 
От третьего места подопечные Леони-
да Слуцкого отстают на семь очков. Для 
них воскресный матч в Москве будет 
первым официальным в году — из Кубка 
России они вылетели ещё осенью.

В 20-м туре пройдёт ещё пять мат-
чей: «Тамбов» — «Ротор», «Химки» — «Уфа», 
«Сочи» — «Арсенал», «Ахмат» — «Динамо», 
«Краснодар» — «Урал».

На Игоре Акинфееве  
держится  
вся оборона ЦСКА,  
считают эксперты

Для чемпионки Европы  
Алёны Косторной  
финал Кубка России будет  
первым официальным стартом  
с ноября прошлого года
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